
Новый дом для участников 
программы реновации нахо-
дится в пяти минутах ходьбы 
от станции Большой кольце-
вой линии метро «Зюзино». 
Практически во дворе — бла-
гоустроенный Перекопский 
пруд, на берегу которого рас-
положен сквер-музей Зюзин-
ской волости. Ну чем не жилье 
мечты? 
На первом этаже дома уже от-
крылся центр информирова-
ния населения. Когда начнет-
ся переселение, в нем будут 
давать консультации предста-
вители всех ответственных за 
реализацию программы ве-
домств. Большинство услуг 
в рамках переселения жители 
могут получить онлайн на 
портале mos.ru. Если кто-то не 
может самостоятельно разо-
браться с электронными услу-
гами, можно прийти в центр, 
где специалисты помогут сде-
лать это. После того как дом 
заселят, освободившееся по-
мещение центра информиро-
вания смогут арендовать 
предприниматели. 
Квартиры в доме полностью 
соответствуют утвержденно-
му законом стандарту ренова-
ции. Члены Общественного 
штаба по контролю за реали-
зацией программы осмотрели 
несколько квартир. Отделка 
в них выполнена с примене-
нием отечественных матери-
алов. В кухне уже установле-
ны плита и раковина, фартук 
выложен плиткой. 
— От того, что все выполнено 
в белых тонах, даже настрое-

ние улучшается, — отмечает 
член Общественного штаба, 
член Общественной палаты 
Москвы Мария Лазутова. — 
Если плитка запылилась или 

испачкалась, можно просто 
протереть ее. А белые обои но-
воселы смогут покрасить в тот 
цвет, который им нравится, 
причем не один раз — обои 

спокойно выдерживают до 
10 покрасок. 
На полу в кухне и на балко-
не выложена нескользящая 
плитка, в других комнатах — 

качественный ла-
минат. Члены шта-
ба отметили боль-
шое количество 
розеток на сте-
нах — электропро-
водка выполнена 
с учетом количе-
ства бытовой тех-
ники и электрони-
ки, которое при-
сутствует сегодня 
в квартирах мо-
сквичей. 
— Все предусмо-

трено для человека. Мы смело 
можем говорить о том, что мо-
сковский стандарт реновации 
действительно реализуется, — 
говорит Мария Лазутова. 

Жилье в доме больше, чем 
в старых пятиэтажках. Так, 
к примеру, площадь трехком-
натной квартиры в ново-
стройке на Севастопольском 
проспекте — около 72 ква-
дратных метров. В квартире 
два санузла, сантехника уже 
установлена. Смонтированы 
современные приборы учета, 
которые автоматически пере-
дают показания. 
Дом в Зюзине построен по ин-
дивидуальному проекту, од-
нако стандарт реновации 
един для всех домов. Сейчас 
в Юго-Западном округе про-
ектируется и строится около 
580 тысяч квадратных метров 
жилья по программе рено-
вации. В целом по Москве 
в проектировании находятся 
204 дома, 203 дома строятся.
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Вчера члены Об-
щественного 
штаба по рено-
вации осмотре-
ли готовящуюся 
к заселению но-
востройку на Се-
вастопольском 
проспекте в рай-
оне Зюзино 
Юго-Западного 
округа Москвы.

Цифровые сервисы позволяют 
решить многие вопросы онлайн 
Москва в пятый раз возгла-
вила индекс цифровизации 
«IQ городов», сообщил вчера 
мэр столицы Сергей Собянин 
(на фото) в соцсетях.

В категории «Крупнейшие го-
рода» вместе с Москвой также 
оценивали Санкт-Петербург, 
Казань, Уфу, Красноярск и дру-
гие мегаполисы. В этом году 
результаты рассчитывали по 
обновленным 46 показателям 
в 18 отраслях. Эксперты, 
в частности, оценивали дости-
жения в сферах городского 
управления, использование 
умных технологий в ЖКХ, 
здравоохранении и экологии.
— Первенство столицы — ре-
зультат высокой степени циф-
ровизации всех отраслей го-
родского хозяйства и актив-
ного внедрения технологий 
в социальную сферу, — счита-
ет Сергей Собянин. — Сегод-

ня на mos.ru доступно больше 
400 электронных услуг и сер-
висов, с помощью которых 
можно решить практически 
все вопросы онлайн.
Обращаются жители и в цен-
тры госуслуг «Мои докумен-
ты». Ежедневно в офисы при-
ходят почти 70 тысяч человек.
— И каждый получает инди-
видуальный подход, — под-
черкнул Собянин. 

Он также отметил, что сотруд-
ники центров госуслуг уча-
ствуют и в социально значи-
мых проектах города. Напри-
мер, в павильонах «Здоровая 
Москва» помогают посетите-
лям подготовиться к обследо-
ванию, в некоторых больни-
цах работают администрато-
рами, а в парках — организу-
ют тренировки проекта 
«Спортивные выходные».
Также вчера в своем личном 
блоге мэр рассказал о редких 
животных, которые обитают 
на природных территориях 
столицы: из 3000 видов 573 
включены в Красную книгу 
Москвы. Среди них — черный 
коршун, зеленый дятел 
и клинтух.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Сотрудничество 
будет продолжено 
Наша страна заинтересована 
в углублении торгово-инве-
стиционных и гуманитарных 
связей с Африканским конти-
нентом. Об этом вчера сооб-
щил президент РФ Владимир 
Путин (на фото) во время вы-
ступления на засе-
дании экономиче-
ского и гуманитар-
ного форума «Рос-
сия — Африка».

Как отметил Вла-
димир Путин, по 
итогам прошлого 
года российско-аф-
риканский товарооборот до-
стиг 18 миллиардов долларов.
— Уверен, что вместе нам по 
силам в обозримой перспек-
тиве более радикально увели-
чить торговлю. И, к слову, за 
одно только первое полугодие 
текущего года объем экспор-
тно-импортных операций со 
странами Африки вырос более 
чем на треть, — добавил глава 
РФ. — Уважаемые друзья, 
цифры говорят сами за себя: 
в прошлом году торговля агро-
продукцией между Россией 
и странами Африки выросла 
на 10 процентов и составила 
6,7 миллиарда долларов, 
а с  января по июнь текущего 
года уже увеличилась еще на 
рекордные 60 процентов. 
По словам Путина, Россия 
 экспортировала в Африку 
в 2022 году более 11 миллио-
нов тонн зерновых, и только за 
первые шесть месяцев этого 
года — уже почти 10 миллио-
нов тонн. 
— И это несмотря на введен-
ные в отношении нашего экс-
порта незаконные санкции, 
которые серьезно затрудняют 
поставку российского продо-
вольствия, усложняют транс-
портировку, логистику, страхо-
вание и проводку банковских 
платежей, — рассказал Влади-
мир Путин. — Доля России на 
мировом рынке пшеницы — 
20 процентов, Украины — ме-
нее 5. А значит, именно наша 
страна вносит существенный 
вклад в глобальную продоволь-
ственную безопасность и вы-

ступает солидным, ответствен-
ным международным постав-
щиком сельхозпродукции. 
И те, кто утверждает, что это не 
так, что  только обеспечение 
этой так называемой зерновой 
сделки по вывозу украинского 

зерна, просто из-
вращают факты, 
говорят неправду. 
Собственно говоря, 
это на протяжении 
десятилетий, если 
не столетий, оста-
ется практикой не-
которых западных 
государств. 

Помимо этого, Владимир Пу-
тин сообщил, что в настоящее 
время российские компании 
реализуют новые проекты, 
которые обеспечат африкан-
цам доступ к недорогим и на-
дежным, устойчивым и эколо-
гичным источникам энергии.
— Для дальнейшего расшире-
ния всего спектра торгово-эко-
номических связей важно 
энергичнее переходить в фи-
нансовых расчетах по торго-
вым сделкам на национальные 
валюты, включая рубль, — за-
явил Путин. — В этой связи го-
товы к работе с африканскими 
странами по развитию их фи-
нансовой инфраструктуры, по 
подключению банковских уч-
реждений к созданной в Рос-
сии Системе передачи финан-
совых сообщений, позволяю-
щей осуществлять трансгра-
ничные платежи независимо 
от некоторых сегодня суще-
ствующих и вводящих ограни-
чения западных систем. 
Также Владимир Путин на-
помнил, что в вузах РФ обуча-
ются почти 35 тысяч студен-
тов из Африки, и это число 
ежегодно растет. При этом 
квота на обучение для афри-
канцев за счет средств феде-
рального бюджета за три года 
увеличилась в два с полови-
ной раза и на следующий 
учебный год составит уже бо-
лее 4700 человек. 
Подготовил ДЕНИС ВЛАСЕНКО
vlasenko@vm.ru

Более 800 юных москвичей приняли участие в профориентационном проекте «Лето моей 
карьеры», сообщила вчера заммэра Москвы Анастасия Ракова. Ребята могли записаться 
в одну из 31 профильной школы. Всего за 3,5 недели для детей провели около 600 занятий. 
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ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 5

строительство

Проверка пройдена
Члены Общественного штаба по реновации высоко оценили качество 
нового дома, построенного в рамках программы

ВАЛЕРИЙ ТЕЛИЧЕНКО
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ОБЩЕСТВЕННОГО 
ШТАБА ПО КОНТРОЛЮ 
ЗАРЕАЛИЗАЦИЕЙ ПРОГРАММЫ 
РЕНОВАЦИИ

Мы видим современное зда-
ние, которое обладает харак-
теристиками, намного превос-
ходящими то, что строили еще 
несколько десятков лет назад.
И эти характеристики направ-
лены на повышение качества 
жизни человека. Программа 
реновации имеет серьезную 
социальную направленность, 
учитывает строительные ин-
новации. При проектировании
и строительстве домов учиты-
ваются интересы граждан
с ограниченными возможно-
стями, чтобы такие люди мог-
ли жить полноценной соци-
альной жизнью.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Отделка квартир 
соответствует 
повышенным 
стандартам 
комфорта 

Вчера 15:07 Представитель Общественного штаба по реновации Елена Воронина по достоинству оценила качество отделки квартир в новом доме, построенном в рамках 
программы реновации жилья на Севастопольском проспекте

Россия — сила 
созидательная

Мы отмечаем сегодня День крещения 
Руси — это государственная памятная 
дата. Христианство присутствовало на 
Руси и до князя Владимира, но именно 
с него началась смена культурно-рели-
гиозной парадигмы нашего общества, 
и уже на протяжении более десяти ве-
ков именно христианские моральные 
ценности являются доминирующими 
для большинства восточнославянских 
народов. Несмотря на проблемы и про-

тиворечия, каких всегда много в истории любого народа, 
не умолкает на нашей земле свидетельство истинности 
Благовестия Христова. Столетие сменяется столетием, 
а вечно юная невеста Христова — Церковь (Еф. 5: 32) — 
все так же наполняет души человеческие Духом Господ-
ним и влечет в Царство Славы на пир Агнца. И в сегодняш-
нем дне именно приверженность тра-
диционным ценностям, в основе кото-
рых лежит Евангелие, позволяет 
России выстоять в испытаниях и побе-
дить. Современная Россия «не участ-
вует в бесплодных делах тьмы» 
(ср. Еф. 5: 11) и отказывается от «евро-
пейских ценностей», за которыми сто-
ят разного рода извращения — «о том, 
что  они делают…, стыдно и говорить» 
(Еф. 5: 12). Во всей полноте Церковь 
стала шириться на Руси в XI веке. Тогда 
сонмом святых расцветает древняя Ки-
ево-Печерская лавра. Преемники по 
апостольскому духу, десятки пропо-
ведников разошлись по бескрайнему 
зеленому морю Восточно-Европейской равнины, и их под-
вигом озарилась наша земля светом Евангелия. Следует 
отметить, что событие, которое мы празднуем, стало ис-
точником нашей языковой и культурной общности. Кре-
щение Руси — фактор, способствовавший появлению 
и сохранению русской государственности. Основываясь 
на евангельских ценностях, русская цивилизация проник-
ла и закрепилась на гигантской евразийской территории. 
Осваивая новые территории, Русь — Россия, наши прави-
тели их благоустраивали и укрепляли, вливали ресурсы, 
проявляли попечение о народах, входивших в состав госу-
дарства. Россия была созидательной силой, помогая ма-
лым народностям влиться в себя, но не раствориться, не 
потерять самобытность. Фундаментом этой созидатель-
ности являлись Евангельские заповеди. Построить такую 
огромную страну можно, только осмысливая свое бытие, 
имея положительные побудительные мотивы. Невозмож-
но созидать в унынии, для целеполагания нужно иметь за-
вершенное мировоззрение, которое давала нашим отцам 
вера во Христа. Апостол Павел говорит: «Любящим Бога, 
призванным по Его изволению, все содействует ко благу» 
(Рим. 8: 28). Можно понимать эти слова и так, что без по-
мощи Бога Россия, как мощный дом, никогда бы не по-
строилась. Есть что-то в этом связующем материале, что 
никогда не позволяло и не позволит ему разрушиться. 
Это — православная вера и дела по вере. В эти памятные 
дни мы благодарим Бога за Его великие и богатые мило-
сти, явленные на стране нашей и народе, как ныне живу-
щем, так и отошедшем в селения небесные. Никто не гово-
рит, что трудностей становится меньше, а жизнь должна 
стать легче и сытнее. Так уж все устроено, что человек дол-
жен постоянно трудиться и стремиться к победе. В этом 
и состоит радость, залог процветания и развития, чем го-
рячее наша благодарность Богу, тем большие милости 
Он нам посылает.

В этом году 28 июля, в День памяти святого равно-
апостольного князя Владимира Святославича, от-
мечают 1035 лет, как наша страна приняла право-
славие в качестве основной религии.

КЛИМЕНТ
МИТРОПОЛИТ 
КАЛУЖСКИЙ 
И БОРОВСКИЙ

МЭР ОТКРЫЛ ВОКЗАЛ 
ТИМИРЯЗЕВСКАЯ ➔ СТР. 2

Программа реновации 
жилья в Москве:
■ Подобрано 587 стар-
товых площадок площа-
дью 9,5миллиона
кв. м.
■ В проектировании на-
ходятся 196 домов пло-
щадью 4,2миллиона
кв. м.
■ Введены в эксплуата-
цию 258 домов площа-
дью 3,6миллиона
кв. м.
■ Начато переселение 
127,5тысячи жителей 
795 домов, переселены 
103,2 тысячи че ловек.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Ежедневный деловой выпуск  Weekend

мой район

Смотрят в пять глаз и слушают 
лапками. Как зависит от пчел 
качество мяса и сколько меда 
уже съели космонавты ➔ СТР. 3

события и комментарии

Территория смыслов. 
Что обсуждают на образовательном 
форуме молодые профессионалы 
со всей страны ➔ СТР. 6

сериалы

Легко ли пацану из девяностых 
держать слово, а полицейскому — 
быть супергероем. Смотрим 
многосерийные новинки ➔ СТР. 7
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Сергей Собянин: Перейти с вокзала на станцию метро можно за пару минут

Обучаю студентов основам эффективного управления

Вчера на севере столицы за-
работал городской вокзал 
«Тимирязевская» первого 
Московского центрального 
диаметра (МЦД-1). Его от-
крыли после реконструкции 
мэр Москвы Сергей Собянин 
и заместитель гендиректора 
ОАО «Российские железные 
дороги» Олег Тони.

Новый вокзал с кассовыми 
и торговыми залами, эскала-
торами и лифтами стал вось-
мым по счету на первом диа-
метре. Работы шли круглосу-
точно, движение поездов не 
останавливали. Для обслужи-
вания пассажиров сделали 
временные платформы.

— То, что было до реконструк-
ции, и то, что мы видим сей-
час, — небо и земля, — сказал 
Сергей Собянин. — Построи-
ли две высокие платформы 
с навесами на всю длину, за-
щищающими от непогоды, 
удобными табло и лавочками.

Быстрая пересадка
Новый вокзал связан пересад-
кой со станцией метро «Тими-
рязевская». По подземному 
вестибюлю можно выйти 
к Дмитровскому шоссе, ули-
цам Яблочкова и Фонвизина. 
Также его можно использо-
вать для безопасного перехо-
да через железную дорогу.
— В Тимирязевском и Бутыр-
ском районах живут больше 
150 тысяч человек. Сюда при-
езжают на учебу студенты раз-
ных вузов города, — отметил 
Собянин. — Для них теперь 

поездки по МЦД-1 будут удоб-
нее, а пересесть на одноимен-
ную станцию метро можно 
будет всего за пару минут, 
и без выхода на улицу.
По оценке экспертов, к 2030 
году общий пассажиропоток 
вокзала «Тимирязевская» 
и одноименной станции ме-
тро вырастет на 75 процен-
тов — до 73,8 тысячи человек 
в сутки. Сейчас недалеко от 
пересечения Дмитровского 
шоссе и улицы Академика Ли-
сицына строят подземный пе-
шеходный переход. В перспек-
тиве его хотят продлить до 
улицы Яблочкова. Таким об-
разом, у местных жителей по-
явится дополнительная связь 
между районами Тимирязев-
ский и Бутырский. Кроме то-
го, рядом с вокзалом планиру-
ют обустроить парковку для 
автомобилей и стоянку такси, 

а также перенести чуть ближе 
автобусную остановку со сто-
роны Дмитровского шоссе. 
Так пассажиры смогут бы-
стрее пересаживаться с на-
земного транспорта на пер-
вый диаметр.
— МЦД-1 и МЦД-2 стали важ-
ными транспортными арте-
риями Москвы, — подчеркнул 
мэр. — Поезда наземного ме-
тро перевозят около 620 ты-
сяч пассажиров в сутки.

Стройка продолжается
Дорога в ТиНАО Мамыри — 
Пенино — Шарапово готова 
на 45 процентов, сообщил 
вчера Сергей Собянин в соц-
сетях. Она пройдет от улицы 
Адмирала Корнилова до трас-
сы М-3. В составе новой доро-
ги построят два тоннеля, мост 
через реку Сосенку и путепро-
вод в районе СНТ «Родник».

— Снизится нагрузка на Ка-
лужское и Киевское шоссе на 
участке от МКАД до Новых Ва-
тутинок, — описал плюсы мэр 
Москвы, — улучшится доступ-
ность ряда населенных пун-
ктов: Мосрентген, Мамыри, 
Николо-Хованское, Летово, 
Пенино.
Дорогу должны ввести в экс-
плуатацию в 2024 году.

Современные кварталы
Также вчера Сергей Собянин 
утвердил проект планировки 
территории на юго-востоке 
города. На месте складов, 
устаревших производствен-
ных и коммунальных объек-
тов вырастут современные 
жилые кварталы с двумя шко-
лами, детсадом и спортивно-
развлекательным центром.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Глава муниципального окру-
га Раменки Станислав Дми-
триев рассказал «ВМ», с чего 
начинается его утро, как про-
ходят рабочие будни и как 
удается совмещать препода-
вательскую деятельность 
и работу по развитию района.

Утро Станислава Дмитриева 
начинается в 7 часов.  
— Я просыпаюсь сам, без бу-
дильника, так как всегда вста-
вал в это время, когда еще 
учился в школе, а потом в уни-
верситете, — говорит Станис-
лав Николаевич.— Потом 
я делаю небольшую зарядку, 
принимаю контрастный душ 
и сразу чувствую себя бодрым 
и полным сил. 
Завтрак Станислав Дмитриев 
предпочитает плотный и сба-
лансированный. 
— Иногда это творог с фрукта-
ми, каша или яичница, — 
уточняет он. — А еще по утрам 
я люблю пить чай — выбираю 
зеленый или ароматный тра-
вяной чай, кофе пью очень 
редко.

На часах 8 часов 30 минут, 
а это значит, что пора выхо-
дить из дома на работу. Есть 
такая поговорка — «где ро-
дился, там и пригодился», ко-
торая очень подходит главе 
муниципального округа Ра-
менки, ведь он с самого рож-
дения живет в этом районе.
— Я живу здесь больше соро-
ка лет, и так сложилась моя 
трудовая деятельность, что 
она всегда была связана с тер-
риторией района. Восемь лет 
я проработал в школе № 38, 
в которой учился. А уже около 
20 лет являюсь главой муни-
ципального округа, — рас-
сказывает Станислав Нико-
лаевич. 
Когда работа и дом находятся 
близко, это отражается на 
планировании рабочего дня.
— От дома до работы я хожу 
пешком, так как дорога от Вин-
ницкой улицы, где я живу, до 
Совета депутатов муници-
пального округа Раменки  за-
нимает всего 10 минут. Но вы-
хожу я все равно раньше, по-
скольку очень часто меня узна-

ют на улице жители района, 
задают вопросы, и мы обсуж-
даем по дороге их пробле-
мы, — поделился глава округа.
Такие спонтанные беседы 
с жителями не всегда уклады-
ваются в отведенный для до-
роги на работу временной ре-
гламент. Но чаще всего Ста-
нислав Дмитриев приходит на 
работу раньше, чем нужно.
— В начале рабочего дня я со-
бираю совещание, смотрю, 

какие жалобы поступили, мы 
с коллегами обсуждаем каж-
дое обращение, решаем, куда 
и по какому вопросу следует 
написать. На все просьбы 
я смотрю глазами жителя рай-
она, и когда люди мне что-то 
рассказывают, они понима-
ют, что я с ними на одной вол-
не, — подчеркнул Станислав 
Николаевич.
Как начало рабочего дня, так 
и его окончание глава муни-

ципального округа не ставит 
в зависимость от положений 
Трудового кодекса. 
— Например, на прошлой не-
деле у нас состоялась встреча 
с жителями. Она была запла-
нирована на улице, во дворе, 
на 21:00, а разошлись по до-
мам в 23:00. Запланировать 
окончание таких встреч не-
возможно, а также очень 
сложно предвидеть, сколько 
вопросов возникнет при об-
суждении, — подчеркнул гла-
ва муниципального округа.
Еще Станислав Дмитриев пре-
подает в вузе. 
— Моя преподавательская де-
ятельность связана с Институ-
том государственной службы 
и управления РАНХиГС, — 
рассказал Станислав Никола-
евич.— Я читаю лекции, при-
нимаю экзамены и провожу 
семинары со студентами, на 
них мы рассматриваем осо-
бенности эффективного 
управления в столице. Ведь 
в Москве существует своя 
специфика функционирова-
ния городского хозяйства. 
Также я рассказываю о том, 
как развивается в городе 
местное самоуправление.
АННА ХРОМЦОВА 
a.khromtsova@vm.ru

ДЕНЬ МЭРА

Вчера 13:18 Мэр Москвы Сергей Собянин (слева) поздравил жителей Тимирязевского 
и Бутырского районов с открытием нового городского вокзала «Тимирязевская», инфраструктура 
которого улучшит в том числе транспортную доступность районов

Вид на памятник Петру I. 
На закате городская 
подсветка гармонично 
дополняет вечернюю 
палитру природы

КРОМЕ ТОГО
В России стартовал прием заявок на участие в творче-
ском конкурсе «Культурный код.рф». К участию при-
глашаются художники, дизайнеры одежды, иллю-
страторы, художники по текстилю, а также студенты 
профильных вузов и учащиеся школ. В качестве кон-
курсного задания нужно представить одну из своих 
творческих работ в любой из 10 номинаций, в числе 
которых «Русский след», «Национальный костюм», 
«Моя страна» и другие. Победители получат 1 милли-
он рублей и экспертное признание своего творчества.

ОТ ДОМА ДО РАБОТЫ

Город, который 
всегда удивляет

У каждого москвича есть 
в городе места, которые ему 
особенно дороги. Глава му-
ниципального округа Щуки-
но Мария Ким (на фото) рас-
сказала «ВМ» о своих люби-
мых уголках столицы.

Мария Ким родилась и вырос-
ла в Москве. И уверена: если 
спросить жителей столицы 
о любимом месте в городе, то 
большинство ответит, что это 
архитектурный ансамбль 
Кремля.
— И это объяснимо. Кремль — 
сердце столицы. Сердце Рос-
сии,— говорит  она. — Здесь 
царит особая атмосфера, сое-
диняющая богатую историю 
страны и ее современность, 
светскую жизнь и значение 
православия в жизни великой 
России, взаимопроникнове-
ние культур и верность из-
бранному пути. 
Как отмечает Мария Вале-
рьевна, она не только любит 
это место и часто здесь быва-
ет, но и прекрасно знает исто-
рию достопримечательно-
стей, расположенных на тер-
ритории Кремля. 
— В студенческие годы я не-
сколько лет в дни летних кани-
кул работала гидом-перевод-
чиком в бюро молодежного 
туризма, — рассказывает Ма-
рия Ким. — И кажется, даже 
сейчас, несмотря на то что 
с тех пор прошло много лет, 
могу провести экскурсию на 
немецком языке. Всегда вспо-
минаю реакцию туристов, ко-
торые с огромным удивлением 
и восторгом рассматривали 
Царь-колокол и Царь-пушку, 
слушали истории про русских 
монархов и «архитектурные 
причуды» соборов и палат 
Кремля. 
А уж посещение Оружейной 
палаты и Алмазного фонда, 
которое раньше было далеко 
не всем доступно, по словам 
Марии Валерьевны, всегда 
было потрясением для гостей 
Москвы. 
— С  того времени территория 
Кремля изменилась, появи-
лись новые интересные экс-

курсионные маршруты в раз-
ных районах города. Но Мо-
сковский Кремль по-прежнему 
дорог и любим! — признается 
Мария Валерьевна. 
Она убеждена, что Москва — 
это город, который всегда мо-
жет вдруг удивить любого че-
ловека, даже того, кто родил-
ся и вырос здесь. 
— Недавно у меня появилось 
новое любимое место на кар-
те столицы, — делится глава 
муниципального округа Щу-
кино. — И связано оно, как ни 
странно, с моим родным райо-
ном. Вот уже второй год у нас 
проводится викторина «Я лю-
блю Щукино». И призом для 
победителей этого года стало 
посещение Московской го-
родской думы. Эта экскурсия 
открыла для меня потрясаю-
щее место — парк Екатери-
нинской больницы. Милый, 
уютный, камерный парк, ос-
нованный в 1826 году, распо-
ложен на территории  бывшей 
усадьбы князей Гагариных, 
где сейчас находится Москов-
ская городская дума. Кстати, 
восстановленный особняк 
князей Гагариных, впослед-
ствии ставший Екатеринин-
ской больницей, являет собой 
своеобразную архитектурную 
кулису парку. Увидеть такой 
парк в городе — большая ред-
кость и большая радость. 
К слову, насладиться прогул-
кой в приусадебном шедевре 
садово-паркового искусства 
может любой желающий 
в выходные и праздничные 
дни — именно в это время 
парк открыт для свободного 
посещения.  
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

МАЛЕНЬКАЯ СТОЛИЦА

Вчера 11:00 Глава муниципального округа Раменки 
Станислав Дмитриев спешит на работу

Мария Валерьевна Ким 
родилась 1 октября 
1971 года в Москве. 
После окончания Москов-
ского государственного  
педагогического институ-
та имени Ленина Мария 
Ким преподавала немец-
кий язык в ГБОУ «Немец-
кая школа № 1212». Через 
7 лет заняла пост дирек-
тора этого образователь-
ного учреждения.
В 2012 году избрана депу-
татом муниципального 
собрания внутригород-
ского муниципального  
образования Щукино. 
В 2016 году была переиз-
брана в данное собрание.   

справка

досье
Станислав Дмитриев ро-
дился 17 мая 1976 года 
в Москве. В 1998 году 
окончил экономический 
факультет Университета 
Российской академии 
образования. С 1996 
по 2000 год работал учи-
телем истории и эконо-
мики в школе № 38. 
С 2004 года занимает 
должность главы муни-
ципального округа Ра-
менки. В 2011 году окон-
чил Российскую акаде-
мию народного хозяй-
ства и государственной 
службы при президенте 
РФ, ему была присвоена 
квалификация «юрист». 
А в 2015 году в том же 
вузе получил квалифи-
кацию «магистр госу-
дарственного и муници-
пального управления». 
Также в 2015 году стал 
победителем москов-
ского конкурса «Менед-
жер года в государ-
ственном и муниципаль-
ном управлении».

Мы продолжаем постоянную рубрику «Мой район» о московской правительственной программе, направленной на создание комфортной городской среды 
и улучшение качества жизни москвичей. Сегодня расскажем, какое новое любимое место в столице появилось у главы муниципального округа Щукино, что можно 
узнать в эколого-просветительском центре «Пчеловодство» на ВДНХ, когда новая дорога свяжет Северный и Северо-Восточный округа, и многом другом.
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Смекалка выручит 
в любом деле

Центр занятости «Моя ка-
рьера» отметил четырехле-
тие. «ВМ» решила расспро-
сить руководителей столич-
ных структур и ведомств, 
что они считают самым 
главным для построения 
карьеры. 

АНТОН ИЩЕНКО 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ЦЕНТРАЛЬНОГО 
СОВЕТА ВСЕРОССИЙСКОГО 
ОБЩЕСТВА ИЗОБРЕТАТЕЛЕЙ 
И РАЦИОНАЛИЗАТОРОВ, 
ОБЩЕСТВЕННЫЙ УПОЛНОМОЧЕННЫЙ 
ПО ВОПРОСАМ ИЗОБРЕТАТЕЛЬСТВА 
И ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНОЙ 
СОБСТВЕННОСТИ В ГОРОДЕ МОСКВЕ

Находчивость — вот, пожа-
луй, одно из ключевых ка-
честв для того, чтобы делать 
карьерные успехи. Когда при-
ходится искать нестандарт-
ные решения для сложных за-
дач, когда нужно уладить во-
просы в коллективе, настро-
ить на плодотворную работу 
многих людей, выручает 
именно находчивость. На-
пример, во Всероссийском 
обществе изобретателей и ра-
ционализаторов нам прихо-
дится часто посещать другие 
регионы. Один день из таких 
командировок проводим на 
экскурсиях, прогулках, в изу-
чении тех городов, куда при-
езжаем. Это и командный дух 
поднимает, и мотивирует лю-
дей искать свои подходы к ре-
шению задач, проявлять ту 
самую находчивость, о кото-
рой идет речь. 

ИГОРЬ ДАВИДОВИЧ
ГЛАВА УПРАВЫ РАЙОНА 
ЮЖНОПОРТОВЫЙ

Важно уметь ладить с людь-
ми, находить общий язык, 
выстраивать командную ра-
боту. В этом плане опыт об-
щественных мероприятий, 
работы с молодежью помога-
ет. Его, кстати, я получил еще 
в школе и вузе, когда помогал 
организовывать различные 
мероприятия для детей и мо-
лодежи. 

ДЕНИС БЕЛЯЕВСКИЙ
РУКОВОДИТЕЛЬ АППАРАТА СОВЕТА 
ДЕПУТАТОВ МУНИЦИПАЛЬНОГО ОКРУГА 
ОРЕХОВОБОРИСОВО ЮЖНОЕ 

На мой взгляд, успех построе-
ния карьеры сочетает в себе 
ряд факторов. В первую оче-
редь это правильное опреде-
ление цели, к которой стре-
мишься. Второе — грамотная 
постановка задач самому се-
бе на этом пути. А уже на тре-
тьем и четвертом месте — по-
стоянное самосовершенство-
вание и много работы. Конеч-
но, в идеальном «рецепте» 
карьерного успеха присут-

ствует и удача. На этом пути 
очень важно помнить, для че-
го вы все это делаете, и оста-
ваться человеком.

АЛИСА КУЧКАРОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ 
ГОРОДСКОЙ ВОЛОНТЕРСКОЙ 
ОРГАНИЗАЦИИ ЗА ДОБРОТУ 

На мой взгляд, есть три клю-
чевые составляющие — целе-
устремленность, трудолюбие 
и удача. Без них успеха не бы-
вает, потому что человек, ко-
торый стремится построить 
успешную карьеру, должен 
быть готовым к большому ко-
личеству задач. Конечно, 
в какой-то момент могут опу-
ститься руки, но самое глав-
ное в эти минуты — не сда-
ваться и бороться до конца. 

СЕРГЕЙ КРАСНОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ДИРЕКТОРА 
ДЕПАРТАМЕНТА РАЗВИТИЯ 
ИНФРАСТРУКТУРЫ АО КАВКАЗ РФ

Для построения карьеры важ-
но образование — ведь оно 
дает фундамент будущих 
компетенций. А когда фунда-
мент заложен, нужно строить 
сооружение — карьеру: тру-
дом, усердием и саморазви-
тием. Важно не останавли-
ваться на достигнутом, со-
вершенствоваться в профес-
сии. Практически любая 
профессия в современном 
мире не статична, постоян-
но что-то меняется: нор-
мы, требования, технологии. 
И нужно всегда быть в трен-
де, чтобы не отставать. В этом 
случае получится овладеть 
навыками и знаниями, кото-
рые позволят построить ка-
рьеру, быть востребованным 
и успешным.

ДМИТРИЙ ХЛЕСТОВ
ГЛАВА МУНИЦИПАЛЬНОГО ОКРУГА 
ЦАРИЦЫНО

Считаю, для построения ка-
рьеры самое главное — жела-
ние. Нужно ставить цель и ид-
ти к ней. Человеку, стремяще-
муся сделать профессиональ-
ную карьеру в любой области, 
необходимо обладать лидер-
скими качествами, уметь ком-
муницировать с окружающи-
ми людьми и своими сотруд-
никами. Пользоваться уваже-
нием в коллективе и уметь 
объединять людей. Ставить 
себе и коллективу верные за-
дачи. Совокупность всего это-
го и приведет к профессио-
нальному успеху.

ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
edit@vm.ru

НАКАНУНЕ ВЫХОДНЫХ

Компактный 
и зеленый
Ивановское — компактный район на востоке Москвы, 
его активно застраивали в 1970-е годы. Примерно по-
ловину его занимают Измайловский и Терлецкий лесо-
парки, одни из самых крупных в городе. Прогуляться 
можно и у прудов, любуясь красотами природы.

Новую дорогу, соединяю-
щую улицы Хачатуряна
и Дубнинскую, запустят 
этой осенью.
Дорога протяженностью 
свыше километра обеспечит 
транспортную связь между 
Северным и Северо-Восточ-
ным административными 
округами. Как рассказал 
заммэра Москвы Андрей 
Бочкарев, после завершения 
всех работ вдоль дороги об-
устроят газон и высадят свы-

ше 6000 деревьев и кустар-
ников. 

■
Завтра на ВДНХ откроется 
выставка по устройству 
животных из приюта. 
Выставку, расположенную 
рядом с Музеем городского 
хозяйства Москвы, можно 
посетить 29 июля, 12 августа 
и 2 сентября. 
— В эту субботу судьбонос-
ной встречи с хозяином будут 
ждать девять кошек и шесть 

собак из приюта «Зелено-
град». Они полностью готовы 
к переезду домой: привиты, 
стерилизованы и здоровы. 
С собачками можно будет по-
гулять, а котиков — погла-
дить и взять на руки, — сооб-
щили в Комплексе городско-
го хозяйства столицы.
Также на выставке специа-
листы расскажут москвичам 
о возрасте, характере и осо-
бенностях поведения жи-
вотных.

■
Отреставрируют историче-
ский корпус больницы.
Реставрационные работы 
проведут в корпусе № 10 
Боткинской больницы. Двух-
этажное здание с подвалом 
и чердачным помещением 
общей площадью 6,9 тысячи 
квадратных метров было по-
строено в 1909 году и позд-
нее несколько раз перестра-
ивалось. Этот корпус — объ-
ект культурного наследия.

важно

По данным портала mos.ru, управы района Ивановское

Экспонаты музея расскажут о развитии транспорта

В список важных городских 
вопросов входят строитель-
ство новых объектов, созда-
ние музеев, капитальный ре-
монт домов. 

Новые выставки
При Московском автомеха-
ническом институте в бли-
жайшее время организуется 
автомобильный музей. Сре-
ди экспонатов будут автома-
шины самых различных ма-
рок из числа военных трофе-
ев, захваченных Красной ар-
мией в боях с фашистами. 
B настоящее время для музея 
уже собрано около 40 автома-
шин. Ожидается поступление 
еще 30. В музее будут также 
представлены в разрезе наи-

более характерные детали 
и схемы устройства отдель-
ных агрегатов. Музей будет 
обслуживать студентов, вы-
полняющих курсовые и ди-
пломные проекты, инжене-
ров и командиров Красной 
армии.
28 июля 1942 года
Музей транс-
порта Москвы 
открыл новое 
выставочное 
пространство 
в здании Южно-
го речного вок-
зала. 
— Мы вновь от-
крыли Южный 
речной вок-
зал — ему полностью возвра-
щены исторический облик 
и транспортная функция. 
Здесь появилось простран-
ство Музея транспорта Мо-
сквы, заработала первая вы-
ставка «Москва-река пасса-
жирская», где посетители 

смогут больше узнать о раз-
витии речного городского 
транспорта, — рассказал за-
меститель мэра Москвы по 
вопросам транспорта Максим 
Ликсутов.
30 апреля 2023 года 

■
Капремонт
План капиталь-
ного ремонта за 
первое полуго-
дие в Тимиря-
зевском районе 
выполнен толь-
ко наполовину. 
Меньше чем на 
четверть выпол-
нены работы по 
ремонту крыш. 

Еще медленнее идет ремонт 
отопления, печей.
27 июля 1942 года
В рамках программы капре-
монта на западе Москвы при-
ведут в порядок 177 домов.
— Самые высокие здания 
округа, в которых пройдет ре-

монт, располагаются на Руб-
левском шоссе, Рябиновой 
улице, улице Академика Ано-
хина, Матвеевской улице, Мо-
жайском и Аминьевском шос-
се, — сообщили на официаль-
ном сайте мэра Москвы.
2 мая 2023 года

■
Общественные бани
B Филях капитально отремон-
тирована баня № 2 Киевского 
района. Заново покрыты мас-
ляной и клеевой краской сте-
ны, пересмотрено и приведе-
но в исправность санитарно-

техническое оборудование. 
В Киевском районе ремонти-
руют еще две бани — № 1 
и № 3. Работы здесь предпола-
гается закончить к 1  августа. 
Идет ремонт Центральных 
бань на Красной Пресне.
27 июля 1937 года
Общественная баня 
на 120 мест появится на запа-
де столицы. 
Здание возведут рядом 
с «Рынком на Ленинском» 
в районе Проспект Вернадско-
го по адресу: Ленинский про-
спект, владение 108. 
— Кроме городской обще-
ственной бани, на участке 
площадью 0,0993 гектара по-
явится фудкорт. Общая пло-
щадь объекта составит 3 ты-
сячи квадратных метров, — 
отметила председатель Мос-
комстройинвеста Анастасия 
Пятова.
27 марта 2023 года

Мы продолжаем готовиться к столетию, рассказывая об истории главной городской газеты. В преддверии этого праздника представляем цикл публикаций, в которых на ос-
нове материалов разных лет попробуем выяснить, как сильно со временем изменились заботы столичного правительства, какие проблемы волновали депутатов несколько 
десятилетий назад и какие вопросы решают народные избранники сейчас.

РЕШЕНИЯ 
ВЛАСТИ

наш век

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 8

Пчелы нужны флоре, как космонавтам мед

Завтра эколого-просвети-
тельскому центру «Пчело-
водство», расположенному 
в Останкинском районе, ис-
полнится пять лет. Накануне 
праздника «ВМ» заглянула 
в «Живой улей» и узнала, ка-
кой мед делают московские 
пчелы.

Экоцентр «Пчеловодство» на-
ходится на ВДНХ, в павильоне 
№ 28. Его построили в 1954 го-
ду по проекту архитектора Ос-
вальда Стапрана. Изначально 
в этом павильоне рассказыва-
ли о достижениях хлебобулоч-
ной промышленности, на что 
указывает сохранившаяся на 
фасаде лепнина. Но в 1970-х 
годах тематику сменили на 
«Пчеловодство», и над глав-
ным входом появилась соот-
ветствующая надпись. Не-
сколько лет назад, во время 
реставрации павильона, ее, 
как историческую деталь, со-
хранили. И в восстановлен-
ном здании разместили экспо-
зицию современного экоцен-
тра «Пчеловодство».
В первом зале с посетителями 
говорят об истории пчеловод-
ства и его роли в развитии все-
го сельского хозяйства.
— Бортничество на Руси как 
отдельная отрасль сформиро-
валось в XII веке, — рассказы-
вает экскурсовод экоцентра 
Анна Макарова. — А вот пер-
вый рамочный улей изобрел 
в 1814 году Петр Иванович 
Прокопович.
В экспозиции можно рассмо-
треть рабочие инструменты 
пчеловодов, их экипировку. 
За несколько столетий она 
почти не изменилась. Пасеч-
ник и сегодня наденет для за-
щиты шляпу с сеткой и возь-
мет с собой дымарь — устрой-
ство для окуривания пчел, 
чтобы они не ужалили.
Рядом стоят разные виды 
ульев, в том числе рамочный. 
Можно заглянуть внутрь, изу-
чить строение и размеры сот. 
Рассказала гид и о важно-
сти пчел.
— Иногда москвичи жалуют-
ся: «Вот у меня на даче кабач-
ки-тыквы растут, осы вокруг 
летают, а плодов нет, — гово-
рит Макарова. — Но дело 
в том, что осы, как и шершни, 
не опыляют растения, этим 
занимаются пчелы и их близ-
кие родственники — шмели.
Реальность такова, что без 
этих полосатых насекомых-
опылителей мы останемся не 
просто без урожая, а без мно-
гих растений. Они не смогут 
размножаться и в конце кон-
цов исчезнут с лица Земли.

— Мы часто приводим детям 
такой пример. Как правило, 
все любят бургеры. Так вот, 
без пчел от них останутся 
только булочки, — объясняет 
Анна. — Потому что хлебные 
культуры опыляются ветром, 
а все остальные — насекомы-
ми. От этого даже качество 
мяса зависит. Ведь коровы 
едят клевер, люцерну, донник 
и другие растения, которые 
опыляют пчелы.
И это не просто 
страшилка для де-
тей. О проблеме 
исчезновения пчел 
говорят во всем 
мире еще с 2006 го-
да. На сокращение 
их численности, 
помимо общей 
экологической си-
туации, влияет че-
ловеческий фак-
тор — урбаниза-
ция, использование пестици-
дов. В некоторых странах, по 
словам экскурсовода, пробле-
му пытаются решить с помо-
щью роботов. Но пока даже 
самая маленькая робопчела 
в 10 раз тяжелее настоящей, 
далеко не каждый цветок спо-
собен выдержать такое чудо 
техники. Поэтому разводить 
пчел куда эффективнее и по-
лезнее для природы. Появи-
лось целое направление раци-
онального пчеловодства. Се-
годня пасеки появляются да-
же в черте города. В Европе, 

например, ульи ставят на кры-
ши ресторанов.
— Городской мед также про-
веряют на качество, и он ни-
чуть не хуже, — подчеркивает 
Макарова. — Кстати, сорт ме-
да определяют по пыльце. Ес-
ли в нем больше всего липы, 
то мед назовут липовым, если 
всего понемногу, то либо раз-
нотравьем, либо по местно-
сти — горным, луговым.

Чтобы познакомиться с пче-
лами поближе, идем в сосед-
ний мультимедийный зал. 
Здесь показывают научно-по-
пулярное кино и познаватель-
ные мультфильмы. Напри-
мер, вы знали, что мед входит 
в обязательный рацион рос-
сийских космонавтов? Они 
съели на орбите уже тонну 
башкирского меда.
— В мире около 20 тысяч по-
род пчел, — рассказывает Ан-
на Макарова. — Они бывают 
разных расцветок. Например, 
в экваториальной зоне живут 

искристо-фиолетовые пчелы-
парфюмеры.
В отличие от нас с вами, у пче-
лы не два глаза, а пять, нос на-
ходится на усиках, а уши — на 
лапках. В полете насекомые 
не слышат, но восприимчивы 
к звуковым волнам.
— Сохранились легенды 
о племенах, которые могли 
управлять пчелами с помо-
щью музыки, — рассказывает 
Макарова.
Большинство пчел живут по-
одиночке, и только медонос-
ные образуют семьи. Во гла-
ве — королева, которую 
окружают 200–300 трутней 
и 50–60 тысяч рабочих пчел. 
Именно эти трудяги строят со-
ты, выкармливают потомство, 
охраняют улей, собирают нек-
тар и вырабатывают мед. Ра-
бочая пчела живет максимум 
45 дней. И за это время она де-
лает 5–7 граммов меда.
— Посмотрите, как четко 
у них распределены обязанно-
сти, — Анна Макарова предла-
гает понаблюдать за жизнью 
пчелиной семьи, для этого 
в экоцентре в теплое время го-
да стоит демонстрационный 
улей. — Каждая особь думает 
прежде всего не о себе, а о сво-
ей семье. Ради нее они готовы 
пожертвовать жизнью.
При этом, глядя на рабочую 
пчелу, экскурсовод советует 
не забывать о пользе отдыха.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Вчера 13:12 Экскурсовод экоцентра «Пчеловодство» Анна Макарова достала из улья одну 
из рамок. Темный цвет сотам придает прополис, его пчелы используют для дезинфекции

НА СЕМИ 
ХОЛМАХ

Без насекомых 
от бургера 
останется одна 
булочка

4 июня 1966 года. Московский праздник автомобилистов — 
грандиозный смотр автомобильной техники разных эпох

АЛ
ЕК
СА
Н
Д
Р 
КО
Ч
УБ
ЕЙ

Находится в Восточном административном округе Москвы. На севере граничит 
с районом Восточное Измайлово, на юге — с Вешняками и Новогиреево, на юго-
западе — с Перово, на западе — с Измайлово, на востоке — с городом Реутов.

Среднее время ходьбы пешком до наиболее часто посещаемых объектов (минуты)

С 2010 года в Ивановском обновили и вновь создали

РАЙОН ИВАНОВСКОЕ

УДОБНО ДЛЯ ЖИЗНИ

БЛАГОУСТРОЙСТВО

До продуктовых 
магазинов: 
3 минуты

До учреждений 
культуры: 
16 минут

До учреждений 
образования: 

4 минуты

ОБЩИЕ СВЕДЕНИЯ

Природно-исторический 
парк «Измайлово»
Включает в себя Измайловский 
и Терлецкий парки

Шоссе Энтузиастов
Историческое название — 
Владимирский тракт (связывал 
столицу с Владимиром, Нижним 
Новгородом и Сибирью)

Церковь Рождества Иоанна Предтечи
Деревянный шатровый храм был 
выстроен в селе Копьеве (так ранее 
называлось Ивановское) в 1667 году. 
В 1801-м построена каменная церковь 
в стиле русского классицизма. 
Убранство храма подверглось 
переделке в 1840-х годах. 
Сохранились 
иконостасы 
того времени

Лебедянский пруд
Лебедянский пруд, расположенный 
в восточной части Измайловского парка, был 
создан на реке Серебрянке (Измайловке) 
в XVII веке при царе Алексее Михайловиче 
Романове. На южном берегу находился 
винокуренный завод, а часть северного 
берега была отдана под птичий двор. 
В XVIII веке Лебедянский пруд был спущен, 
а восстановили его уже в XX веке, в начале 
1980-х годов

Терлецкий парк
Официально парк начал 
существовать в 1972 году 
(вместе с началом 
строительства микрорайона 
Ивановское). Тогда Терлецкую 
дубраву выделили 
из Измайловского парка. 
Название хранит память 
о генерале Александре 
Терлецком, обустраивавшем 
эту местность в начале XX века

История района
Первые упоминания о селе Ивановском 
относятся к 1576 году. Село сильно пострадало 
в начале XVII века, в период Смуты. Ивановское 
вновь заселили и отстроили в 1660-е годы 
по приказу царя Алексея Михайловича. 
В конце XVIII века в Ивановском заложили 
каменную церковь Рождества Иоанна Предтечи. 
В конце XIX — начале XX века на территории 
Ивановского начинает развиваться 
промышленность. В селе открылись 
бумагопрядильное предприятие, шелковые 
и ткацкие фабрики, стеариновый завод. 
В 1960 году район вошел в состав Москвы

Герб
Серебряный голубь в окружении золотого сияния 
является олицетворением Святого Духа, символом 
находящегося на территории муниципального округа 
храма Рождества Иоанна Предтечи. Две золотые дубовые 
ветви символизируют расположенную на юго-востоке 
Терлецкого парка реликтовую дубраву, возраст 
отдельных деревьев которой составляет более 300 лет
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Наши военнослужащие 
продолжают оттеснять врага 

Официальный представитель 
Министерства обороны РФ, 
генерал-лейтенант Игорь Ко-
нашенков сообщил, что цель 
ударов достигнута. 
— Вооруженными силами 
Российской Федерации нане-
сены сосредоточенные удары 
высокоточным оружием боль-
шой дальности воздушного 
и морского базирования по 
аэродромам, — рассказал Ко-
нашенков. — Пунктам управ-
ления и дислокации ВСУ, сбо-
рочным цехам и местам хра-
нения беспилотных катеров, 
а также ракет, вооружения 
и военной техники, поступив-
ших из стран Европы и США. 
Помимо этого, Игорь Кона-
шенков сообщил об отраже-
нии атаки ВСУ на Красноли-
манском направлении.
— Подразделениями группи-
ровки войск «Центр» с опорой 
на умело организованную си-
стему огня в сочетании с ин-
женерными заграждениями 
отражена атака противника 
в направлении населенного 
пункта Червоная Диброва Лу-
ганской Народной Республи-
ки, — отметил Конашен-
ков. — В ходе боя уничтожены 
более 15 украинских военнос-
лужащих, боевая машина пе-
хоты и один автомобиль.
По словам генерал-лейтенан-
та, российские военнослужа-

щие продолжают оттеснять 
врага и закрепляться на вы-
годных позициях. 
— На Купянском направле-
нии штурмовые отряды седь-
мого мотострелкового полка 
Западной группировки войск, 
продолжая наступательные 
действия западнее населенно-
го пункта Куземовка Луган-
ской Народной Республики, 
заняли более выгодные пози-
ции, — добавил Игорь Кона-
шенков. — При этом потери 
противника составили более 
35 украинских военнослужа-
щих, три боевые бронирован-
ные машины, четыре автомо-
биля, гаубица Д-20 и САУ 
«Гвоздика».

Помимо этого, артиллеристы 
Южного военного округа на-
несли удар по объектам и по-
зициям украинских боевиков 
одного из населенных пун-
ктов на Марьинском направ-
лении. Для этого в зоне СВО 
используют РСЗО «Град», за-
градительный огонь которой 
незаменим на маршрутах воз-
можного отхода или насту-
пления противника. Ударная 
волна и осколки «Града» унич-
тожают огневые позиции 
и укрепления врага на сотню 
метров вокруг.
Тем временем бойцы Росгвар-
дии в ЛНР за три месяца пере-
хватили больше 60 БПЛА 
украинских радикалов.

— Операторы системы мони-
торинга воздушного про-
странства подразделений ве-
домства круглосуточно следят 
за полетами БПЛА в зоне от-
ветственности. При выявле-
нии дрона противника специ-
альный расчет производит его 
принудительную посадку, — 
сообщили в ведомстве. — Си-
лами мобильного расчета Ро-
сгвардии посажено 64 дрона 
с информационными носите-
лями, которые передали на 
экспертизу.
Однако, несмотря на это, Бел-
городская область за прошед-
шие сутки пять раз подверга-
лась атакам беспилотных ле-
тательных аппаратов ВСУ.

— В Белгородском районе по 
селу Журавлевка выпущен 
один артиллерийский снаряд. 
Помимо этого, противник 
сбросил с беспилотника один 
осколочный боеприпас. По-
страдавших и разрушений 
нет, — сообщил губернатор 
Белгородской области Вячес-
лав Гладков. 
Президент РФ Владимир Пу-
тин наградил посмертно орде-
ном Мужества журналиста 
Ростислава Журавлева. Пред-
ставитель СМИ погиб в ре-
зультате удара ВСУ кассетны-
ми боеприпасами по Запо-
рожской области.
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Десант медиков 
прибыл на Донбасс
Более 150 медиков из Феде-
рального центра медицины 
катастроф начали свою рабо-
ту в новых регионах страны. 
Корреспондент «ВМ» пого-
ворил с министром здравоох-
ранения Запорожской обла-
сти Борисом Александровым 
о том, как идет работа.

По словам помощника мини-
стра здравоохранения Россий-
ской Федерации Алексея Куз-
нецова, в новых регионах уже 
работают 94 врача и 60 чело-
век среднего медицинского 
персонала. 
— Медики работают в стацио-
нарах, поликлиниках, фельд-
шерско-акушерских пунктах, 
в составе бригад скорой помо-
щи и выездных бригад, — рас-
сказал Алексей Кузнецов. — 
Специалисты трудятся рука 
об руку с местными коллега-
ми, перенимают их компетен-
ции и делятся своим опытом.
Министр здравоохранения 
Запорожской области Борис 
Александров рассказывает, 
что в Мелитопольском об-
ластном онкологическом дис-
пансере уже была проведена 
первая операцию на новом 
лапароскопическом оборудо-
вании. 
— Этот метод хирургии позво-
ляет провести оперативное 
вмешательство через неболь-
шие проколы с полной визуа-
лизацией действий хирурга 
на экране, —  рассказал «ВМ» 
Борис Александров. — Такое 
вмешательство менее травма-
тично для пациента, а после-
операционный период прохо-
дит быстрее и с меньшим бо-
левым синдромом.
По его утверждению, лапаро-
скопические методы хирур-
гии на сегодняшний день 
активно используются в Ме-
литопольской областной 
больнице.
— С появлением лапароско-
пического оборудования 
в областном онкологическом 
диспансере такие операции 
регулярно начнут прово-
дить и здесь, — отметил ми-
нистр здравоохранения Запо-
рожской области Борис Алек-
сандров. 

Министр особо подчеркивает  
преимущества малоинвазив-
ной хирургии. 
— Весь необходимый объем 
вмешательств, а в онкологии 
он может быть очень боль-
шим, выполняется хирургом, 
сводя к минимуму операцион-
ную травму,  — говорит Борис 
Александров. 
По словам министра, вмеша-
тельство выполнила онколог-
гинеколог Федерального цен-
тра медицины катастроф 
Минздрава РФ Юлия Кожев-
никова, которая работает 
в Мелитопольском онкоди-
спансере. 
— Эта операция продолжа-
лась всего 45 минут, — расска-
зал Борис Александров. — 
Стоит отметить, что операция 
проведена абсолютно бес-
платно — согласно российско-
му законодательству. Как 
и исследования, и другие ме-
дицинские манипуляции, ко-
торые по показаниям назна-
чил лечащий врач. 
По словам Александрова, по-
ка в регионах востребованы 
преимущественно специали-
сты узкого профиля.
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

МАРИЯ ЗАХАРОВА
ОФИЦИАЛЬНЫЙ ПРЕДСТАВИТЕЛЬ 
МИД РФ
Ранее международная обще-
ственность, политики десят-
ков стран, представители про-
фильных организаций призы-
вали не поставлять кассетные 
боеприпасы киевскому режи-
му и не применять их на Укра-
ине. Они подчеркивали, что 
такие действия станут нару-
шением гуманитарных норм. 
Однако никакие увещевания, 
видимо, не способны вразу-
мить украинских фашистов 
и их вашингтонских и лондон-
ских кураторов. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Российские во-
еннослужащие 
нанесли удары 
по аэродромам 
ВСУ, местам 
хранения ракет 
и вооружения 
западной воен-
ной техники. 
Об этом вчера 
сообщили в Мин-
обороны РФ.

спецоперация

Своевременное обновление защитных программ 
позволит обезопасить себя от хакерских атак 

Спутниковое телевидение вернет местным 
жителям русскую культуру 

Кибератак на госструктуры 
за первые шесть месяцев 
2023 года стало больше 
по сравнению со вторым 
полугодием 2022-го. 
Об этом вчера сообщили 
в пресс-службе российского 
провайдера сервисов и тех-
нологий для защиты инфор-
мационных активов.

В компании отметили, что 
кибератак стало на четверть 
больше. Хакеры в два раза ча-
ще используют данные ки-
берразведки и вредоносные 
файлы, обходящие антиви-
русную защиту, и не выявля-
ются базовыми инструмента-
ми центров мониторинга 
компаний. 
— Ответным шагом в таких 
условиях должно стать ско-
рейшее подключение средств 
продвинутого детектирова-
ния и выстраивание про-
цессов активного поиска 
угроз  — уже как стандарта 
информационной безопасно-

сти, — рассказала руководи-
тель направления аналитики 
киберугроз компании-про-
вайдера сервисов и техноло-
гий для защиты информаци-
онных активов Дарья Кошки-
на. — Помимо этого, усиле-
ние политики безопасности, 
в том числе в отношении под-
рядчиков, и активное исполь-
зование компаниями кибер-
разведки. 
По словам Кошкиной, послед-
нее позволит закрыть уязви-
мости ИТ-инфраструктуры 
и подготовиться к тем векто-
рам, от которых закрытие сла-
бых мест не поможет.
Генеральный директор ком-
пании, специализирующейся 
на защите персональных дан-
ных, Федор Петрушенко рас-
сказал, что «киберудар» почти 
невозможно определить.
— Атаки проходят с различных 
IP-адресов — как зарубежных, 
так и российских, — рассказал 
Петрушенко. — А нацелены 
они на персональные данные, 

так как в госучреждениях их 
достаточно много. Еще их ин-
тересует коммерческая тайна 
различных компаний.
Тем не менее эксперт по ки-
бербезопасности Дмитрий 
Бородин рассказал, что в ком-
паниях имеет смысл внедрять 
централизованные системы 
управления обновлениями, 
где в дата-центре будут только 
проверенные программы 
и данные.
— Необходимо заботиться 
о защите персональных дан-
ных путем установки слож-
ных паролей, своевременного 
обновления программ из про-
веренных источников и ис-
пользования разных паро-
лей, — добавил Бородин. — 
Атаки — это финансовая или 
«политическая» выгода, при 
которой выводится из строя 
инфраструктура конкурента, 
если речь идет о противобор-
стве между государствами. 
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

В Лисичанске при поддерж-
ке Общероссийского народ-
ного фронта стартовал спут-
никовый телевещательный 
проект «Русский мир».

Теперь в городе, расположен-
ном в Северодонецком райо-
не Луганской области, прохо-
дит установка бесплатного 
спутникового оборудования. 
— Местным жителям будет 
доступно более 40 бесплатных 
спутниковых российских ка-
налов, — сообщили в Мини-
стерстве цифрового развития, 
связи и массовых коммуника-
ций Луганской Народной Рес-
публики.
Уже установлено семь антенн 
спутникового российского 
телевидения.  Одной из пер-
вых получила спутниковые 
антенны «Русский мир» семья 
опекунов двух детей. Соглас-
но данным городской инфор-
мационной службы, посте-
пенно сеть антенн будет рас-
ширяться по жилому сектору.

Заявки на установку аппара-
туры, а также замену нели-
цензионного спутникового 
оборудования принимаются 
администрацией города Ли-
сичанска совместно с проек-
том «Русский мир».
— Эта программа поможет 
информационной интегра-
ции: жители новых регионов 
должны получать правдивую 
и оперативную информацию 
как о ситуации в России, так 
и в мире, — подчеркнул заве-
дующий кафедрой политоло-
гии и социологии РЭУ имени 
Плеханова, доктор политиче-
ских наук Андрей Кошкин. — 
Оповещение населения всег-
да считалось важной состав-
ляющей информационной 
политики. Помимо этого, 
в новых регионах важны об-
разовательные программы, 
передачи об известных людях, 
фильмы по произведениям 
классиков и ведущих талант-
ливых писателей. Население 
Донбасса нуждается в этих 

передачах. Так как раньше 
долгое время там пытались за-
прещать русскую культуру. 
Новый телевещательный про-
ект «Русский мир» запустили 
в декабре прошлого года на 
территориях Донецкой и Лу-
ганской народных республик, 
Запорожской и Херсонской 
областей, Республики Крым 
и города Севастополя. Изна-
чально было доступно только 
20 общероссийских образова-
тельных каналов, но посте-
пенно их список расширялся 
и будет увеличиваться в даль-
нейшем. Установка оборудо-
вания начиналась в тех посел-
ках и городах, которые уже 
полностью освобождены от 
украинских националистов. 
Также этот проект распро-
страняется по всей террито-
рии ЛНР, ДНР, Херсонской 
и Запорожской областей по 
мере освобождения новых 
территорий. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

25 июля 2023 года. Военнослужащий ВС РФ во время боевой работы расчета реактивной системы залпового огня (РСЗО) «Град» на Марьинском направлении 
в зоне специальной военной операции 

Обратил радикалов 
в бегство
Рота под командованием 
старшего лейтенанта Егора 
Лачилова (1) смогла отраз-
ить атаку ВСУ и повергнуть 
боевиков в бегство. Укра-
инские националисты пы-
тались вытеснить наши 
вой ска с рубежа. Силы про-
тивника превосходили 
по численности и вооруже-
нию. Однако Лачилов су-
мел выбрать грамотную 
стратегию для вверенной 
ему роты. Старший лейте-
нант решил заманить бое-
виков вглубь занятой тер-
ритории, а затем, исполь-
зуя знания обо всех выгод-
ных позициях, нанес удар 
по радикалам. Столкнув-
шись с серьезным отпором 
российских военнослужа-
щих, украинские национа-
листы потеряли половину 
своего отряда и спешно 
бежали с поля боя. 
Старший лейтенант Егор 
Лачилов за проявленное 
мужество получил награду 
«За отвагу».

Взяли пленных
Лейтенант Рамиль 
Аюпов (2) вечером нахо-
дился на боевом дежурстве 
на позициях взводного 
опорного пункта. Он обна-
ружил диверсионно-разве-
дывательную группу, кото-
рая продвигалась к пози-
циям российских войск. 
Рамиль Аюпов вместе 
с подчиненной ему группой 
захвата незаметно под-
крался к боевикам. Наши 
военные окружили дивер-
сантов, застигнув их вра-
сплох. Не успев перестро-
иться в боевой порядок 
для отражения атаки, ра-
дикалы сложили оружие 
и сдались в плен. Позже 
они рассказали о других 
ДРГ противника, действую-
щих в том районе.

Восстановил связь
Сержант Ростислав Бой-
ченко (3) обеспечивал ра-

диосвязью мотострелко-
вые подразделения рос-
сийских военнослужащих. 
Бойцы подверглись масси-
рованному обстрелу со сто-
роны противника. Боевики 
открыли огонь по россий-
ским позициям из амери-
канских установок HIMARS , 
а затем пошли в наступле-
ние. В ходе вражеского об-
стрела была повреждена 
антенна радиостанции. 
Бойченко оперативно 
устранил поломку, вернув 
роте связь с командовани-
ем. В результате россий-
ские военнослужащие от-
разили атаку врага.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 
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Проекты экоактивистов 
Луганска признали лучшими
Две финалистки проекта 
«Экософия» из Луганской 
Народной Республики Ана-
стасия Клецова и Людмила 
Нескреба вошли в состав 
сборной России и уже при-
были в Нижний Новгород 
на финал проекта. Состяза-
ние продлится до 30 июля.

Жительница Луганска Ана-
стасия Клецова учится в ЛГУ 
имени Владимира Даля на 
факультете «Экология и при-
родопользование». В своем 
университете девушка — 
председатель профсоюзного 
бюро Института технологий 
и инженерной механики, 
входящего в состав ЛГУ, и за-
меститель регионального ко-
ординатора экологической 
волонтерской организации 
«ДЕЛАЙ!». 
—  Получить профессию «эко-
лог» — это моя мечта, — ут-
верждает Анастасия Клецо-
ва. — Ведь экология — это 
очень обширная наука, кото-
рая пересекается практически 
со всеми другими областями. 
Тем более эта профессия име-
ет огромное значение для пла-
неты и будущих поколений. 
Анастасия  успешно стала фи-
налисткой конкурса «Экосо-
фия», выступив с личной эко-
инициативой «Зеленый кори-
дор». Эта работа направлена 
на сохранение природы во-
круг заповедника и увеличе-
ние площади зеленых насаж-
дений в городе.
— Основная цель проекта — 
создание «зеленого коридора» 
вдоль границы заповедника. 
Мы сделаем зону с множе-
ством насаждений: там будут 
деревья, кустарники, цветоч-
ные клумбы, — рассказывает 
Клецова.
А вот суть проекта второй фи-
налистки Людмилы Нескребы   
заключается в том, чтобы  ор-
ганизовать на территории Лу-
ганской Народной Республи-
ки централизованную пере-
работку бумаги. 
— У нас есть АМК-переработка 
(комплекс для переработки 
отходов. — «ВМ») и выплавка 
металла, завод по переработ-
ке пластика и его централизо-

ванный сбор, — рассказывает 
Людмила Нескреба. — Но 
почему-то многие ошибочно 
считают, что бумага сама по 
себе — экологичное произ-
водство. Как раз нет! Чтобы 

очистить ее от пластика и от 
того, что ее покрывает (кра-
ски, ламинации, скрепок),  
нужно много затрат. И в своем 
проекте я предлагаю миними-
зировать этот вред.
Нескреба рассказывает, что 
тема экологии близка ей, так 
как она работает преподавате-
лем географии и ОБЖ. Девуш-
ка преподает в ГОУ «Республи-
канский казачий кадетский 
корпус имени маршала авиа-
ции Александра Ефимова». 
А еще Людмила 20  лет работа-
ет в полиграфии с промыш-
ленной бумагой.
— Мне хочется помогать 
и быть в центре событий 
именно на уровне Луганской 
Народной Республики, — де-
лится Людмила. — И, конеч-
но, принести пользу родному 
региону. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Июнь 2023 года. Участница проекта «Экософия» Анастасия 
Клецова на полуфинале конкурса в Архангельске 

Проект «Экософия» — это 
новый проект президент-
ской платформы «Рос-
сия — страна возможно-
стей». Он создан для ак-
тивных людей, работаю-
щих в области экологии 
и готовых стать лидерами 
в области изменения куль-
туры потребительского 
поведения, пропагандиру-
ющих полезные экологи-
ческие привычки и навыки 
среди жителей России.

справка

3

Постановлением прави-
тельства Российской Фе-
дерации от 3 мая 1994 го-
да была создана Всерос-
сийская служба медици-
ны катастроф (ВСМК) 
и образован Всероссий-
ский центр медицины ка-
тастроф «Защита» Мин-
здрава России. 12 октября 
2020 года в результате 
внесенных в постановле-
ние изменений органом 
повседневного управле-
ния ВСМК был определен 
«НМХЦ имени Н. И. Пиро-
гова» Минздрава России. 
При этом для реализации 
функций создан его фили-
ал — Федеральный центр 
медицины катастроф 
(ФЦМК). 

справка
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Не прогорят ли наши проекты, не обратятся ли 
в пыль инвестиции в Африку? На саммите в Со-
чи президент Путин объявил, что наша страна 
списала Африке долги на 20 миллиардов долла-
ров. Но было это сделано в далекую эпоху — 
в начале 2000-х. Инициатива исходила от пре-
зидента США Билла Клинтона, который подбил 
все колониальные метрополии на щедрый 
жест, когда были прощены от 60 до 90 процен-
тов африканских долгов. Мы хотели быть для 
Запада своими в доску и тоже подмахнули гра-
моту. С тех пор многое изменилось. Рост эконо-
мики Африки породил страховые механизмы, 
которые защищают инвестиции. Вылететь 
в трубу в Африке можно, но этот маршрут не ис-
ключен на любом континенте. Инструменты, 
которые снижают риски, — Африканский банк 
развития, менее масштабный Афрэксимбанк, 
в который Россия вошла в декабре 2018 года, 
став третьим по доле капитала акционером. 
Российское агентство по страхованию ино-
странных инвестиций ЭКСАР занимается за-
щитой наших бизнесменов. Китай разработал 
механизм «инвестиции в обмен на ресурсы». 
Надо внедрять разнообразные финансовые схе-
мы и, главное, уходить в расчетах от доллара. 
Россия в состоянии, как в советскую эпоху, по-
мочь Африке в области здравоохранения. Рос-
сия внесла огромный вклад в успешную борьбу 
с лихорадкой Эбола, которая принесла Африке 
громадный ущерб. В борьбе с пандемией 
COVID-19 Россия стала одним из мировых лиде-
ров, создала одну из лучших вакцин, которая 
нашла широкое применение в Африке.
Впрочем, сегодня Россия на международной 
арене привлекательна не только экономиче-
ским сотрудничеством. Барыши — такая нена-
дежная вещь, что сегодня есть, а завтра нет. 
Конфликт в Сирии доказал, что Россия является 
едва ли не единственной страной в мире, кото-
рая способна гарантировать независимость по-
литического режима, неугодного всевластному 
Западу, под давлением самых жестоких ударов 
и каверз. К этому выводу пришли все страны на 
планете. Тем более вывод важен для Африки, 
где еще вчера разгуливали колонизаторы 
в пробковых шлемах. Сирия помогла России за-
работать непререкаемый авторитет. Добрые 
отношения с Россией рассматриваются в Афри-
ке как возможность сохранить в случае непред-
виденных катаклизмов свой суверенитет.
Но ведь и устойчивость к экономическим санк-
циям, которыми, как колючим частоколом, 
окружает Россию коварный Запад, тоже демон-
стрируют миру непотопляемость России. На 
фоне неурядиц, которые с головой захлестыва-
ют Европу, Россия видится надежным партне-
ром. Испорченные отношения с Западом обер-
нулись для России ростом авторитета и попу-
лярностью в других странах, коих на планете, 
как известно, громадное большинство.
Важным фактором сотрудничества России 
и Африки является сфера образования. Не надо 
лицемерить: обучая иностранных студентов, 
мы формируем близкие нам убеждения нацио-
нальной элиты. В СССР эту истину хорошо по-
нимали. Мы ковали не просто кадры — мы кова-
ли союзников. 12 процентов всех иностранных 
студентов в мире приходились на долю СССР. 
Сейчас в России учатся 17 тысяч студентов из 
Африки. Каждый год российский бюджет выде-
ляет африканцам 1800 стипендий для бесплат-
ного обучения. Кот наплакал. Китай предостав-
ляет африканцам возможность учиться «под 
ключ» — не только оплачивает образование, но 

Сегодня в Санкт-Петербурге завершит работу второй саммит «Россия — Африка», который стартовал накануне. На него приехали представители 49 стран стран 
африканского континента, включая лидеров 17 государств. Вчера на пленарном заседании форума выступил президент России Владимир Путин. Напомним, первый 
саммит по его инициативе состоялся в 2019 году в Сочи. С тех пор взаимный интерес не пропал, и мы можем наблюдать за новым этапом сближения России и Африки.

Прочные исторические связи и перспективы российско-африканского сотрудничества 

Лев перед прыжком

СЕРГЕЙ ЛЕСКОВ
Обозреватель

Вместе станем работать 
над улучшением 
жизни людей

Исторические связи 
между Южной Афри-
кой и Россией очень 
прочны. ЮАР стала 
первым африканским 
государством, при-
знавшим независи-
мость России после 
распада СССР в дека-
бре 1991 года. СССР 

был одним из ключевых сторонников ос-
вободительной борьбы в Южной Африке. 
ЮАР рассматривает Россию как важного 
стратегического партнера, и между двумя 
странами существуют тесные двусторон-
ние и многосторонние связи. Этот год на-
чался с визита министра иностранных дел 
России в ЮАР. А пре-
зидент Южной Африки 
примет участие 
во 2-м саммите «Афри-
ка — Россия» в Санкт-
Петербурге. В настоя-
щее время основное 
внимание в двусторон-
них отношениях уде-
ляется увеличению то-
варооборота между 
странами. Южная Аф-
рика экспортирует 
в основном сельскохо-
зяйственную продук-
цию, такую как цитру-
совые, вина и овощ-
ные продукты. Из Рос-
сии наша страна 
импортирует продукцию химической или 
смежных отраслей промышленности, не-
благородные металлы и минеральные 
продукты. Южная Африка наиболее про-
мышленно успешная экономика на конти-
ненте. Инфраструктура, транспорт и логи-
стика здесь лучше развиты. Правитель-
ство тесно сотрудничает с соседними стра-
нами региона. Сообщество по вопросам 
развития Юга Африки (САДК) продвину-
лось в реализации высокоприоритетных 
проектов по содействию региональной 
и континентальной экономической инте-
грации. Примером такого сотрудничества 
является строительство мостов и улучше-
ние дорожной инфраструктуры для эф-
фективного свободного перемещения то-
варов и людей в пределах этих районов. 
Туризм является еще одним ключевым 
экономическим фактором в экономике 
Южной Африки. С тех пор как мы с Россией 
в 2017 году подписали соглашение, кото-
рое допускает 90-дневные безвизовые 
поездки между нашими странами, мы на-
блюдаем рост числа российских туристов, 
посещающих Южную Африку. ЮАР и Рос-
сия преследуют одну и ту же цель — рабо-
тать над улучшением жизни людей, чтобы 
расширить экономическое, социальное, 
культурное и научное взаимодействие 
между нашими странами. В отношении 
военных конфликтов позиция Южной Аф-
рики заключается в том, чтобы работать 
сообща для установления мира. Мы счита-
ем, что международное сообщество долж-
но добиться прекращения боевых дей-
ствий на Украине. Необходим конструктив-
ный диалог, направленный на достижение 
прочного мира, который обеспечивает 
безопасность и стабильность всех наций. 
После визита семи глав африканских госу-
дарств в Киев и Санкт-Петербург в июне 
2023 года президент Рамафоса заявил, что 
российско-украинский конфликт, напря-
женность, лежащая в его основе, не будут 
разрешены военными средствами. Это 
должно быть решено политически. Наша 
главная задача — найти способы мирного 
урегулирования разрушительного кон-
фликта на Украине, который привел к че-
ловеческим жертвам и последствиям 
в том числе и на африканском континенте.

мнение

МЗУВУКИЛЕ 
ДЖЕФФ 
МАКЕТУКА 
ЧРЕЗВЫЧАЙНЫЙ 
И ПОЛНОМОЧНЫЙ 
ПОСОЛ ЮЖНО
АФРИКАНСКОЙ 
РЕСПУБЛИКИ 
В РОССИЙСКОЙ 
ФЕДЕРАЦИИ 
И РЕСПУБЛИКЕ 
БЕЛАРУСЬ 

предоставляет жилье и прожиточный мини-
мум. Перспективным выходом была бы гаран-
тия работы африканским студентам в россий-
ских компаниях, которые ведут бизнес в Афри-
ке. Не надо экономить на грошовой стипендии, 
когда мы формируем элиту других стран. Мяг-
кая сила приносит довольно весомые плоды.
Добавим также, что несколько дней назад в Фин-
ляндии был отправлен в отставку министр эко-
номики Вильгельм Юннила. Отставка из-за скан-
дала. Министр посчитал, что было бы экономнее, 
дабы уменьшить углеродный след человечества, 
стерилизовать африканцев. «Было бы оправдан-
но, если бы Финляндия взяла на себя ответствен-
ность, продвигая климатические аборты. Клима-
тический аборт был бы маленьким шагом для 
человека, но гигантским скачком для человече-
ства», — сказал этот добрый человек. 
Бывают же уроды, скажете вы. Но ведь в 1980-е 
годы в Африке работал Фонд Рокфеллера, кото-
рый на голубом глазу предлагал стерилизацию 
в обмен на жилье и доступ к чистой воде. И это 
главная причина, по которой Африке надо вы-
брать Россию в качестве партнера. Нет сомне-
ний, что Россия будет относиться к Африке по-
человечески.

Историческая благодарность хороша для до-
кладов и приветствий, но к экономике ее не 
пришьешь. Из-за либерального легкомыслия 
и политической близорукости в 1990-е годы 
Россия, поверив в нерушимость дружбы с Запа-
дом, ушла из Африки. Добровольно ушла, ни-
кто не выталкивал. Мы заколотили двери прак-
тически во всех торговых представительствах, 
осталось всего четыре — Египет, Алжир, Ма-
рокко и ЮАР. Отменили, за исключением тури-
стических чартеров, прямые авиарейсы в Аф-
рику. Закрыли медицинские, научные и образо-
вательные центры, биостанции. 
К началу 2000-х торговый оборот с Африкой по 
сравнению с СССР упал в 6 раз. С легким серд-
цем мы отдавали незнамо кому плоды своих 
долгих усилий. В Алжире, Египте, Анголе, Ниге-
рии, Эфиопии, Республике Конго, Мали, Гви-
нее СССР построил около 300 промышленных 
предприятий, множество объектов транспорт-
ной и энергетической инфраструктуры, около 
150 учебных заведений. На все это богатство 
в годы разгула русского псевдорыночного либе-
рализма мы легко махнули рукой.

■

Вместо СССР пришел Китай. Его товарооборот 
в Африке — 200 миллиардов долларов. Прямые 
инвестиции — 100 миллиардов. Китай заполо-
нил почти всю страну. Для него важны ресурсы, 
но не меньше — рабочие места для своих граж-
дан. В Африке трудятся миллионы китайцев. 
У России нынешний товарооборот 20 миллиар-
дов, инвестиции — 17 миллиардов. Если проек-
ты, которые продвигаются на саммите «Рос-
сия — Африка», будут реализованы, за 3–4 года 
эти показатели можно удвоить. Спектр товаров, 
которые Россия может предложить Африке, 
очень широк. Пшеница и зерно, продукция сель-
ского хозяйства, сельхозтехника, агротехноло-
гии, химические удобрения, фармацевтическая 
продукция, цифровые и космические техноло-
гии, транспортные средства. Уже заключен 
крупный контракт с Египтом на поставку полу-
тора тысяч железнодорожных вагонов. Во мно-
гих странах большим спросом пользуются рос-
сийские автомобили, в первую очередь КамАЗы.
Один успешный контракт по цепочке тянет сле-
дующий. Поставки зерна предполагают строи-
тельство зернохранилищ. И далее — транс-
портной и энергетической инфраструктуры. 
Половина населения Африки, трудно поверить, 
в XXI веке не имеет доступа к электричеству. 
Наш «Росатом», который является мировым ли-
дером по строительству АЭС за рубежом, полу-
чил несколько интересных предложений из 
африканских стран.
Африка страдает от глобального потепления 
больше любого континента. Засухи, голод, са-
ранча и прочее — все связано с климатическим 
коллапсом. Африканцы мечтают выставить 
«климатический счет» бывшим колонизато-
рам, которые, если верить Грете Тунберг, спро-
воцировали эти изменения. Россия может под-
держать Африку, это будет хорошо для Африки, 
для климата, но плохо для Европы, что опять же 
хорошо для нас.
У России богатый научный потенциал, и мы мо-
жем передать Африке технологии, которые по-
зволят решить экологические и продоволь-
ственные проблемы. В наших силах решить во-
просы биобезопасности, включая отслеживание 
динамики популяции саранчи. Таяние снегов, 
сокращение лесов, уровень воды в Ниле, выбро-
сы метана из болот в Конго — Россия владеет тех-
нологиями мониторинга окружающей среды.

нее, с учетом ареала обитания — не тигр, а лев 
перед прыжком. Надо сказать, в очной схватке 
лев побеждает тигра. Африка обладает гигант-
ским демографическим ресурсом, который яв-
ляется одним из решающих факторов социаль-
ного и экономического развития. В Африке про-
живают 1,4 миллиарда человек (15 процентов 
населения планеты). Но к началу XXII века, по 
прогнозу ООН, 4 миллиарда, или 40 процентов 
мирового населения, будут проживать в Афри-
ке. Прирост произойдет не за счет беднейших 
слоев, а за счет среднего класса, который насчи-
тывает уже 300 миллионов человек. Именно 
средний класс формирует запрос на политиче-
скую стабильность, на независимый суд, на рост 
экономики, на новые внешние рынки, в число 
которых входит Россия. Экономика Африки раз-
вивается высокими темпами. За 20 лет в сред-
нем по континенту — 4 процента ВВП в год. До 
Китая далеко, но Россия может позавидовать. 
Лидеры африканской экономики — Египет, 
ЮАР, Нигерия и Эфиопия, которая при 10 про-
центах роста ВВП заслужила эпитет «африкан-
ского экономического чуда». Именно Эфиопия 
в условиях противоречий между Китаем и США 
играет ключевую роль для китайского экономи-
ческого пояса Шелкового пути. 

■

90 процентов российской торговли приходится 
на семь стран — Египет, Алжир, Марокко, ЮАР, 
Тунис, Нигерию и Судан. Торговый оборот 
с другими странами (Эфиопия, Демократиче-
ская Республика Конго и Ангола) — скромные 
десятки миллионов долларов. Россия инвести-

рует в разработку бокситов в Гвинее, плати-
ны — в Зимбабве, алмазов — в Анголе. Создает-
ся Российская промышленная зона в Египте, 
которая предоставляет нашим компаниям воз-
можность не только выходить на египетский 
рынок, но и осваивать экономическое про-
странство южнее Сахары.
С лидерами Африканского континента у Рос-
сии добрые отношения. ЮАР — наш партнер по 
БРИКС. Египет стучится в двери БРИКС и ШОС. 
Благодаря Александру Сергеевичу и правосла-
вию с Эфиопией у нас традиционные взаимные 
симпатии, а многие лидеры этой страны полу-
чили образование в СССР. С Нигерией, которая 
богата нефтью, Россия поддерживает ней-
тральные отношения, но в рамках ОПЕК с этой 
страной всегда удается найти общий язык.
В далекую советскую эпоху наша страна помог-
ла Африке избавиться от ярма колониализма. 

Надо внедрять 
разные 
финансовые 
схемы и уходить 
в расчетах 
от доллара 

Почему Африка важна для России? Чем инте-
ресна Россия Африке и что может ей предло-
жить? Платежеспособны ли страны Африки? 
Насколько стабильны политические режимы на 
этом континенте? Не окажутся ли из-за очеред-
ного переворота пущенными псу под хвост тех-
нологические проекты и безвозвратно потеря-
ны инвестиции? Вопросов множество. И боль-
шинство связаны с тем, что мы мало знаем об 
Африке, которая ассоциируется у нас с полуди-
ким континентом, куда добрый доктор Айболит 
летал лечить несчастных зверушек. Да, конеч-
но, многие российские граждане бывали в Егип-
те и Тунисе, но туризм в формате all inclusive — 
это не знакомство со страной. Что касается 
СМИ, то они в поисках жареных сенсаций вспо-
минают об Африке большей частью в связи со 
скандальными и малодостоверными происше-
ствиями наподобие каннибализма в Мозамби-
ке или нападения каннибала-крокодила на 
впавшего в прострацию шамана в Конго. 
Настоящая Африка совсем другая. Эксперты го-
ворят, что сегодня Африка похожа на Китай пол-
века назад. Во второй половине минувшего сто-
летия самый неисправимый оптимист не верил 
в экономический рывок Китая. Сотни миллио-
нов китайцев ничего слаще риса не пробовали, 
спали на циновках и зубрили цитатники Мао. 
Полвека экономических реформ, которые пона-
чалу не давали результата, и сейчас Китай по по-
купательной способности ВВП — первая страна 
в мире. Наряду с Россией Китай является главной 
угрозой гегемонии США и в плане экономики не 
сегодня завтра обещает заткнуть Америку за по-
яс. Африканисты считают, что подобный сцена-
рий лет через 10–20 повторится с Африкой. Како-
вы предпосылки? У Африки колоссальный при-
родный и сырьевой потенциал, чего не скажешь 
о Европе и о том же Китае. Уникальные ресурсы 
не до конца разведаны, но будоражат аппетиты. 

■

Важно, что в Африке, в отличие от зоны вечной 
мерзлоты, относительно низкая себестоимость 
добычи. Многие из ресурсов важны для будуще-
го — для высокотехнологичных отраслей. Аф-
рика — абсолютный лидер по запасам бокситов, 
марганца, платины, урана, ряда редкоземель-
ных металлов. С распадом СССР для России ус-
ложнился доступ ко многим полезным ископае-
мым, так что ресурсы Африки нам небезразлич-
ны. По некоторым стратегическим позициям 
Африка является монополистом. 80 процентов 
мировых запасов колтана (природный сплав ни-
обия и тантала), без которого не будет работать 
мобильный телефон, находится в Конго. Кроме 
того, в Конго скрыты 60 процентов разведанных 
запасов кобальта, незаменимого в жаропроч-
ных сплавах. Кобальт используется, к примеру, 
для изготовления прочных инструментов и тур-
бинных лопаток в авиации. Не будет преувели-
чением сказать, что без кобальта не полетит ни 
один истребитель. А без ниобия не сможет всту-
пить в разговор с пилотом ни один диспетчер.
Так что Африка держит руку на пульсе высоких 
технологий, хотя сама еще не научилась произ-
водить эти изделия. Египет, который мы пом-
ним по толпам босых бедолаг с диким взором, 
что всучивают туристам помятые папирусы, 
уже выбросил на рынок Европы собственный 
пользующийся спросом мобильный телефон…
Нет, Африка — уже не вечный аутсайдер. Склон-
ные к высокому штилю политологи утвержда-
ют, что Африка — это тигр перед прыжком 
и скоро займет в мировой экономике нишу, ко-
торая была отведена Юго-Восточной Азии. Точ-

Вчера 13:18 Президент России Владимир Путин и председатель Африканского союза, президент Союза Коморских островов Азали Ассумани во время встречи на втором саммите и форуме «Россия — Африка» в Санкт-Петербурге
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Экс-судью 
осудили 
за взятку

Вчера Московский городской 
суд вынес приговор экс-
судье Арбитражного суда 
Москвы Елене Кондрат.

Ее осудили по статье Уголовно-
го кодекса «Посредничество во 
взятке», приговорив к 9 годам 
лишения свободы и штрафу 
в сумме 77 миллионов 964 ты-
сячи рублей.
По данным следствия, в сентя-
бре 2020 года Елена Кондрат 
в одном из столичных ресто-
ранов предложила коллеге по 
Арбитражному суду вынести 
«нужное» решение за возна-
граждение и дала взятку в раз-
мере 50 тысяч долларов.
— Во время совершения пра-
вонарушения женщина явно 
чувствовала себя в безопасно-
сти, так как судьи, как и депу-
таты, пользуются правом не-
прикосновенности, — расска-
зывает адвокат Евгений Ша-
ламов. — Чтобы привлечь 
виновную к ответственности, 
нужно было дождаться реше-
ния Квалификационной кол-
легии судей Москвы о прио-
становлении полномочий су-
дьи Елены Кондрат.
За это время злоумышленни-
ца успела скрыться в городе 
Грозный и сменить имя и фа-
милию. Однако это не спасло 
ее от привлечения к уголов-
ной ответственности — она 
была арестована.
— По этой статье предусмо-
трено наказание от 7 до 12 лет 
лишения свободы со штрафом 
до 70-кратной суммы взятки 
и с запретом занимать опре-
деленные должности до семи 
лет, — продолжает Шала-
мов. — Так что Кондрат полу-
чила не самый большой срок. 
А зря. Преступников, зани-
мавших высокие посты и госу-
дарственные должности, нуж-
но наказывать максимально 
строго, так как на них возлага-
ется ответственность, и люди 
должны брать с них пример. 
А оступился — получай по 
полной.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

громкое дело

От Камчатки 
до Турции

В этом году туристический поток вну-
три России достаточно высокий. Ведь 
если люди не имеют возможности пу-
тешествовать по всему миру, они едут 
по своей стране. Поэтому в этом году 
популярными направлениями для 
внутреннего туризма стали Калинин-
град, Владивосток и Камчатка. Рос-
сийский туризм чувствует себя очень 
хорошо: прирост по деньгам у средне-

го турагента составляет 20–30 процентов.
Что касается зарубежного отдыха, раньше Греция была 
популярным направлением среди россиян. А теперь, ког-
да у нас нет прямого авиасообщения, турпоток из нашей 
страны сократился на 30 процентов. А на острове Родос, 
где сейчас объявили чрезвычайное положение из-за по-
жаров, находится меньше трех тысяч российских тури-
стов. Это немного, потому что продажи в этот регион 
в принципе слабые. Что касается Турции, там обстановка 
сильно отличается в разных частях страны. Поэтому и ту-
ристы везде чувствуют себя по-
разному. В Кирише, например, все хо-
рошо, там нет ни дыма, ни гари. В Ке-
мере также все в порядке. И только 
в Гейнюке люди обеспокоены лесны-
ми пожарами. Тем не менее спад по 
продажам туристических путевок 
в Турцию вовсе не заметен: как люди 
любили разные районы этой страны, 
так же активно и продолжают поку-
пать билеты на эти направления. Кста-
ти, произошедшие ранее землетрясе-
ния в Турции не повлияли на туристи-
ческий поток из России. Потому что 
сами землетрясения нельзя предска-
зать, спрогнозировать. Никогда и ни-
кто еще этот природный катаклизм не предугадывал. Лю-
ди понимают, что необдуманно терять возможность хо-
рошо провести отпуск и отдохнуть из-за того, что, вероят-
но, и не произойдет. Поэтому билеты покупают активно, 
даже несмотря на цены. Они, конечно, выросли, и из-за 
этого поток туристов немного уменьшился по сравне-
нию, например, с Объединенными Арабскими Эмирата-
ми. Никогда за российскую историю в течение одного 
лета не было такого большого оттока туристов в ОАЭ. 
Многие меняют Турцию на Шри-Ланку, Китай, Таиланд.
Важно еще понять, как обстоят дела с Крымом. В этом го-
ду этот курорт недополучит четыре миллиона туристов. 
Вина здесь не только в транспортной логистике, но и в ра-
боте крымских отельеров. Когда был запрос на снижение 
цен весной-летом, многие владельцы отелей не прислу-
шались. Те отели, которые решили понизить цены, теперь 
могут спокойно зарабатывать на размещении гостей. 
Те же предприниматели, кто удержал высокие цены, на-
деясь, что все устаканится, в результате потеряли своих 
клиентов. Что касается Сочи, цены здесь, я бы сказал, про-
сто заоблачные. Сейчас у них монопольное положение 
как у единственного открытого аэропорта на всем побе-
режье: поэтому сочинские отельеры подняли цены на 
30–40 процентов.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АЛЕКСАН 
МКРТЧЯН
ВИЦЕПРЕЗИДЕНТ 
АЛЬЯНСА 
ТУРАГЕНТСТВ 
РОССИИ

мнение

Мосгоризбирком утвердил порядок проведения 
голосования на выборах мэра столицы
Вчера на заседании комис-
сии Мосгоризбиркома был 
утвержден порядок дистан-
ционного электронного го-
лосования (ДЭГ). 

Решение о применении ДЭГ 
Мосгоризбирком принял 30 
июня. Напомним, возмож-
ность голосовать удаленно 
у горожан появилась в 2019 го-
ду. А с прошлого года избира-
тели могут в любое время вы-
брать форму голосования — 
дистанционно или с помощью 
бумажного бюллетеня. 
Среди новшеств этого года за-
меститель председателя Мо-
сковской городской избира-
тельной комиссии (МГИК)
Дмитрий Реут отметил ис-

пользование на участках тер-
миналов дистанционного 
электронного голосования.
— Терминалы будут двух ви-
дов: cтационарный и перенос-
ной. Первый даст возмож-
ность проголосовать без ис-
пользования бумажного бюл-
летеня избирателям, которые 
пришли на участок, а вто-
рой — на дому, — сказал Дми-
трий Реут. 
В Общественном штабе будут 
делать контрольные распе-
чатки хода голосования. Из-
биратели смогут вести наблю-
дение за ходом дистанцион-
ного голосования с использо-
ванием специального сервиса 
в интернете. А кандидаты, 
представители политических 

партий получат доступ к от-
дельному узлу (ноде) базы 
данных, что позволит им ве-
сти свой контроль. Наблюде-
ние будет вестись и по выбо-
рам мэра Москвы, и по выбо-
рам депутатов 13 муници-
пальных образований ТиНАО.
Традиционно будет использо-
ваться и блокчейн. Это полно-
стью исключит возможность 
изменить итоги дистанцион-
ного голосования. 
В ходе голосования МГИК так-
же утвердила порядок состав-
ления, уточнения и использо-
вания списков избирателей 
на назначенных на 10 сентя-
бря 2023 года выборах.
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

В этом году форум разделен на 
восемь смен: «Мыслить», 
«Убеждать», «Помогать», «Тво-
рить», «Служить», «Учить», 
«Открывать» и «Действовать». 
Первая из них объединит мо-
лодых философов, социологов, 
историков. Среди них — Диа-
на Чараева из Москвы, участ-
ница первой смены образова-
тельного форума «Территория 
смыслов». Специалист в обла-
сти функциональной грамот-
ности планирует реализовать 
проект, который поможет лю-
дям разобраться в совре-
менном изобразительном ис-
кусстве.
— Современное искусство — 
это явление, которое всегда 
вызывает много вопросов 
в силу сложности интерпрета-
ции тех или иных сюжетов. 
Когда, например, человек 
смотрит на картину Виктора 

Васнецова «Богатыри», он мо-
жет быстро почувствовать на-
строение, которое передал 
автор. Ему помогут изображе-
ния погоды, лиц, цветовая па-
литра. Но когда он смотрит на 
супрематическое изображе-
ние, лишенное конкретных 
образов, то начинает зада-
ваться вопросами. Порой да-
же хорошо обученный гид не 
способен объяснить суть про-
изведения авангардного ис-
кусства. Мой проект органи-
зации иммерсивного про-
странства поможет решить 
эту проблему, — говорит Диа-
на Чараева. — Как это выгля-
дит? Например, если нужно 
рассказать про какое-то груст-
ное произведение, участника 
запускают в темное помеще-
ние, где ему включают пе-
чальную музыку. Потом он 
работает с художником, кото-
рый говорит ему: «Ты сейчас 
почувствовал грусть. Возьми 
кисти и изобрази с помощью 
прямых линий грусть, как это 
делал художник. И только по-
том специалист знакомит его 
с картиной, рассказывая о ее 
сути.
Девушка рассказала, что хо-
чет сделать передвижное им-
мерсивное пространство — 
путешествовать с актерами 
и художниками по разным 
регионам страны.
Участник из Москвы Яков Де-
ев ждал целый год, чтобы по-
пасть на форум. О нем ему 
рассказали друзья и знако-
мые, которые ранее представ-
ляли на форуме свои проекты.

— Прошел всего один день фо-
рума, а я уже открыл для себя 
много интересных мыслей, 
с которыми нас познакомили 
спикеры. Например, обще-
ственный деятель Владимир 
Легойда прочитал нам лек-
цию про образование, в кото-
ром раскритиковал прагма-
тичный подход к этой сфере. 
Он сказал, что сейчас с ранних 
лет дети выбирают только од-
но направление, в котором 
они хотят развиваться, гово-

рят: «Вот, историю я учить бу-
ду, а литература мне не приго-
дится. Значит, не будут тра-
тить на нее время». Это до-
вольно вредный подход, 
сказал он, потому что сужает 
границы восприятия, — отме-
тил участник «Территории 
смыслов» Яков Деев.
Особенно ему запомнилась 
лекция про сингулярность, то 
есть непредсказуемость каче-
ственных изменений в про-
гнозах развития. 
— Нам рассказали, что во вре-
мя СССР специалисты могли 

прогнозировать какие-то со-
бытия на 30 и 40 лет вперед. 
Сейчас — максимум 50 лет. 
Потому что в современном 
мире появилось очень много 
факторов, которые перекры-
вают ясную картину буду-
щего. Это связано и с развити-
ем информационных техно-
логий.
На форум «Территория смыс-
лов» приехала и жительница 
Мариуполя Ирина Мукомел. 
Вместе с командой энтузиа-

стов девушка про-
думывает проект, 
который связан 
с привлечением 
иностранных уче-
ных к совместной 
работе с русскими.
— Многие говорят: 
«Зачем нам специ-
алисты из-за гра-
ницы? Давайте 
продвигать своих». 
Но взаимодействие 
ученых из разных 
стран очень важно, 

потому что дает возможность 
обменяться опытом. Более то-
го, такой подход позволяет 
оперативнее и эффективнее 
реализовать проект, так как 
представители разных стран 
будут смотреть на него по-
разному, — сообщает Ирина 
Мукомел.
На остальных сменах форума 
соберутся начинающие госу-
дарственные служащие, жур-
налисты, руководители во-
лонтерских организаций. 
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru 

Молодежные проекты
помогут обществу

Вчера стартовал 
всероссийский 
форум «Террито-
рия смыслов». 
Корреспондент 
«ВМ» выяснил, 
какие проекты 
подготовили 
столичные 
участники.

образование

Вчера 17:42 Москвичка Диана Чараева на открытии Всероссийского образовательного форума «Территория смыслов». Девушка подготовила проект, который помогает 
людям понимать современное искусство

Всего за время проведе-
ния форума «Террито-
рия смыслов» в очном 
формате примут участие 
2100 человек. Каж-
дое из сообществ пред-
ставлено группой 
из 300 человек, кото-
рые проведут на пло-
щадке по 8 дней. Еще 
одно нововведение это-
го года — 15 локаль-
ных комьюнити со своей 
системой правил и цен-
ностей, ко торые будут 
работать на протяжении 
форума.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

КСЕНИЯ РАЗУВАЕВА
РУКОВОДИТЕЛЬ ФЕДЕРАЛЬНОГО 
АГЕНТСТВА ПО ДЕЛАМ МОЛОДЕЖИ 
РОСМОЛОДЕЖЬ

За последние годы форум 
«Территория смыслов», кото-
рый проводится с 2015 года, 
стал одним из самых популяр-
ных в сфере молодежной по-
литики. Сейчас он стал еще 
более актуальным, потому что 
мы живем в эпоху перемен, 
которая ждет амбициозных 
идей от молодых участников. 
В этом году форум разделит 
участников на восемь смен. 
Впервые участниками форума 
станут подростки в возрасте 
от 14 до 17 лет.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

На сменах форума
соберутся 
историки, 
социологи, 
волонтеры
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В сериале хороший подбор ак-
теров: Алексей Бардуков и Та-
тьяна Чердынцева играют не 
просто «следаков», а людей 
с изломанными судьбами, 
и делают это неплохо. Однако 
вопрос, зачем нам столько се-
риалов про маньяков, остает-
ся. Хотя, конечно, можно счи-
тать его риторическим. По-
нятно, что сколько о высокой 
культуре ни говори, палец 
среднестатистического зрите-
ля на среднестатистическом 
пульте тянется, увы, отнюдь 
не к уважаемому каналу «Рос-
сия — Культура». 
Но вот американцы упорно 
снимают патриотические 
фильмы. Даже «Переводчик» 
Гая Ричи рассказал россиянам 
историю хорошего американ-
ского парня, который знает, 
что такое благодарность. По-
добные образы хороших пар-
ней они умудряются встав-
лять и во все сериалы. И ни 
в одном из них, даже самом 
социально остром, а в Амери-
ке нет проблемы найти «нату-
ру» для съемок маргиналов, 
нет того отчаяния, что на-
сквозь прошивает многие на-
ши сериалы и фильмы. И тут 
дело не в заразительном эф-
фекте левиафанщины, про-
блем у нас и правда хватает, 
и уж в провинции тем более. 
Дело в том хлебе, которым 
кормят зрителей, не сопут-
ствующем просмотру попкор-
не, а именно в хлебе, посколь-
ку и фильм, и сериал есть ду-
ховная пища — во всяком 
случае, это предполагается. 
Так что «едим»? Тоску смерт-
ную и маньяков! Такое впе-
чатление уже, что в России их 
было как по осени опят в бере-
зовом лесу... Нет, конечно, ни-
кто не спорит: они — были. 

И Чикатило. И Головкин. 
И, увы, многие, многие дру-
гие. И много темного и дурно-
го имеется в нашей жизни, это 
факт. И к приукрашиванию 
действительности никто не 
призывает. Но вот какая шту-
ка: непростой, многослойный 
сериал «Черная весна», на-
пример, многим запал в душу. 
И понятно почему. Был там 
мрак, в нем? Безусловно. По-
ходил он на горькую картин-
ку-правду? Да. Но при этом 
при всех показанных в нем 
ужасах он давал надежду на 
то, что герои смогут обрести 
иную жизнь, что-то поймут 
про себя и других. И даже ког-
да эта надежда, кажется, гас-
ла, от нее оставалась искра, из 
которой свет возрождался. 
Где и в чем свет в фильмах 
о маньяках? В истине, что 
«сколько веревочке не вить-
ся...»? То есть в том, что пре-
ступник рано или поздно бу-
дет обезврежен? Или в смако-
вании показа ужасов и рас-
члененки? Мы — то, что мы 
смотрим. Это ведь факт. 
Создателям «Замаячного» на 
высказанное обижаться не 
стоит: они собрали качествен-
ную актерскую команду, сня-
ли сериал по трендовой теме. 
И музыка в сериале хороша, 
и Татьяна Чердынцева вполне 
искренне плачет, работая на 
крупный план — по сюжету ее 
героиня, сестра которой по-
гибла от рук маньяка, стала 
следователем и ныне, когда 
садист решил вернуться, она 
сталкивается и с новым кош-
маром, и с собственными 
страхами, не желающими ста-
новиться прошлым. Нет со-
мнений, что кому-то сериал 
«зайдет». Вопрос глобаль-
ный — в высших смыслах. Вы 
скажете: кино про маньяков 
снимают потому, что его смо-
трят? Так кто спорит! Но ведь 
зрителей воспитывают, приу-
чают к хорошему кино, песту-
ют «насмотренность», разви-
вают вкус. И показывают ге-
роев — как говорилось, не 
стесняясь вставлять картон-
ные образы куда хочешь!
Дай бог «Замаячному» хоро-
ших просмотров. Название, 
кстати, невольно возвращает 
к «Хрустальному», но кажется 
менее удачным. Хотя если се-
риалы называть «географиче-
скими» именами, открывают-
ся практически бесконечные, 
могучие кинематографиче-
ские горизонты... 

Как закалялись пацаны. Эхо девяностых 

Режиссер Жора Крыжовни-
ков завершил съемки сериа-
ла «Слово пацана». Нас ждут 
возвращение к недавнему 
советскому прошлому и море 
воспоминаний.

Премьера «заранее нашумев-
шего» сериала намечена на 
осень в видеосервисах Wink 
и START, и интерес к нему 
огромен: Крыжовников — это 
всегда интересно, плюс ко 
всему в проекте задействован 
яркий актерский состав — это 
Иван Янковский, Елизавета 
Базыкина, Анастасия Красов-
ская, Рузиль Минекаев, Анна 

Пересильд, Никита Кологри-
вый, Леон Кемстач, Юлия 
Александрова, Антон Васи-
льев, Сергей Бурунов. 
…Советский Союз погибает, 
перестройка — это уже не про-
сто слово-птица, слетевшая 
с кремлевской трибуны, это 
реальность, и ее ощущают все: 
от жителей столицы до глубо-
ких провинциалов. У старше-
го поколения сейчас особая 
задача — надо как-то высто-
ять. Сейчас им не до детей 
и точно не до семейной педа-
гогики, быть бы живу. Ну 
и младшее поколение все это 
вполне устраивает: они сами 

разберутся с собой и своими 
проблемами. Только день ото 
дня поводов для разборок ста-
новится все больше. И вот уже 
начинают образовываться 
уличные стаи безжалостных 
и фактически бесконтроль-
ных детей-волчат, которые хо-
тят контролировать все, что 
стоит на их земле или оказы-
вается на ней волей случая. 
Кругом нищета, взрослые по-
теряны и потрясены происхо-
дящим, а в молодежных груп-
пировках помогают выжи-
вать простые и понятные пра-
вила жизни, поддержка и то 
самое «слово пацана», кото-
рое сильнее клятвы. Но друж-
ба и понятия о справедливо-
сти все больше смешиваются 
с насилием и криминалом.
Никто пока еще не понимает, 
что проживает без преувели-
чения исторический момент. 
Возникновением «казанского 
феномена» мы вольно-не-
вольно «обязаны» и времени, 
и обстоятельствам. Прежде 
ничем не примечательный 
школьник Андрей (Леон Кем-
стач) постепенно превраща-
ется из простого чушпана (то 
есть не «пришитого» ни к ка-
кой группировке парня) 
в жесткого пацана. Чтобы 
быть на стороне силы, он ме-
няет надоевшие ему фортепи-
анные этюды и сольфеджио на 
хит красавца Юры Шатунова 
«Седая ночь» и жестокие дра-
ки в компании нового друга, 
школьного хулигана Марата 
(его играет Рузиль Минека-
ев). Их с другом ждут первая 
кровь, первая любовь, первое 
предательство и... Да, увы, 
первая смерть. А тот, кто по-
видал уже немало, например 
вернувшийся из Афганистана 

сводный брат Марата Вова 
(его играет Иван Янковский), 
испытывает по возвращении 
жестокое разочарование в тех 
идеалах, что прежде казались 
ему незыблемыми и начинает 
меняться... 
История про то, «как закаля-
лись пацаны», заняла 8 серий 
и позиционируется как кри-
минальная драма. Съемками 
занимались OOMUCH Pro-
duction и «НМГ Студия» при 
поддержке Института разви-
тия интернета (АНО «ИРИ»). 
Авторами сценария стали Жо-
ра Крыжовников и Андрей Зо-
лотарев, за плечами которого 
очень много ярких телепроек-
тов. Ну а продюсеров, чье ко-
личество, как правило, прямо 
пропорционально надеждам 
на проект, подсчитать невоз-
можно: тут и Федор Бондар-
чук, и Дмитрий Табарчук, 
и Эдуард Илоян, и Виталий 
Шляппо, и многие другие. 

Татьяна Чердынцева в образе следователя Екатерины Мазуровой в сериале «Замаячный». 
Ее героиня — оперативница, живущая в плену страхов, которые не хотят уходить в прошлое 

новости

Витя, ты вернулся!
ТНТ и студия LegioFelix 
приступили к съемкам 
сериала «Наследство». 
25 лет прятавшийся 
в Италии от уголовни-
ков Виктор возвращает-
ся. Как восстановить 
отношения с женой 
и сыновьями? Обещают 
смешное кино с детек-
тивной перчинкой. 
В ролях — триумвират: 
Гришаева — Робак — 
Калюжный. 
■
К нам едет ревизор...
Стартовали съемки се-
риала НТВ «Грабитель»: 
иронический детектив 
с Антоном Васильевым 
в главной роли снимает 
Дмитрий Коробкин. Что-
бы распутать преступле-
ние, опер вынужден сы-
грать роль ревизора...
■
Немного призраков
ТВ-3 и «АП Интертей-
мент» начали съемки 
детективно-мистиче-
ского сериала «Нерож-
денная». Хулиганка Али-
са мечтает вырваться 
из нищеты и наладить 
свою жизнь. Но суще-
ствует она на грани мира 
живых и мертвых... 
■
А чудеса бывают 
3 августа на PREMIER 
начнется показ нового 
триллера «Последовате-
ли» с Виктором Добро-
нравовым, Мариной 
Александровой, Юрием 
Быковым и Ольгой Ту-
майкиной. Страшно! 
Тут и целители, и чудеса, 
и опасные культы... 

1 августа по-
клонники детек-
тивного жанра 
начнут смотреть 
на KION триллер 
«Замаячный» — 
новый сериал 
про маньяка, 
на этот раз — 
про душителя. 

проект 

Согласно одному из опросов, который провели онлайн-кинотеатр «Иви» и компания «Like Центр», 17,6 процента студентов и 13 процентов рабочих смотрят сериалы 
ежедневно. Если так, то один из самых ожидаемых сериалов ближайшего времени, обращенный к тем, кто помнит 1990-е, может оказаться востребованным именно 
молодежной аудиторией — она воспримет его как «ознакомительный материал». Об этом и других проектах, которые мы увидим вскоре, пойдет речь сегодня. 

Роль как единство и борьба 
противоположностей 
Весь сезон одного из ярких 
летних проектов — экшен-
комедии «Разрешите обра-
титься» вышел на онлайн-
платформе «Иви». Мы рас-
спросили актера Андрея 
Гальченко (на фото), каково 
ему побывать оборотнем, за-
чем нужно супергеройское 
кино, а также что объединя-
ет работу на сцене и перед 
камерой.

Нескладного полицейского, 
который хочет идти по стопам 
героического отца, но не осо-
бо справляется с этим, пока не 
получит суперсилу, Гошу Ко-
това сыграл молодой артист 
РАМТа Андрей Гальченко.
Давайте проясним жанр карти-
ны «Разрешите обратиться».
Сделать это будет довольно 
сложно. Как сформулировала 
моя коллега, это «самая се-
рьезная комедия 2023 года». 
Мы работали на стыке коме-
дии, драмы и супергеройского 
кино. Здорово, что сама исто-
рия задает нам эту кардио-
грамму, эти качели.
Это ваша первая главная роль 
в сериале?
Да. Поделюсь, «Разрешите об-
ратиться» собрал целую кол-
лекцию дебютов — также это 
первый многосерийный про-
ект для режиссера Ильи Ермо-
лова, первая работа в каче-
стве оператора-постановщи-
ка для Павла Гусева, большая 
работа для сценариста Сергея 
Пекина. Когда собирается та-
кая команда, в кино вклады-
вается все возможное, что 
есть. Это максимально чест-
ная история. Мы работали на 
пределе своих возможностей.
Сейчас часто говорят про поиск 
супергероя. Почему такое кино 
востребовано?
Оно дает веру в то, что мы мо-
жем быть больше, чем мы 
есть. Ведь человеку в обычной 
жизни всегда хочется стать 
сильнее, круче, особенно 
в подростковом возрасте. Та-
кие фильмы позволяют заду-
маться — как мы можем стать 
лучше, несмотря на всю свою 
рефлексию, комплексы, неду-
ги, которые есть у каждого? 
А также о том, нужна ли нам 
для этого суперспособность.
Ваш персонаж проходит путь 
от простачка до героя и даже 
антигероя. Сложно было пере-
воплощаться?
По-моему, это самое интерес-
ное, что было в роли. Я насчи-
тал в общей сложности пять 
стадий моего персонажа. Од-
на из них, но не самая трудная 
для исполнения, — это «обо-
ротень». К тому же мы приду-
мали, что когда герой пони-
мает, что с ним произошло, то 
этот самый оборотень стано-
вится как бы отдельной сущ-
ностью внутри него, это уже 
не совсем Гоша. И эта сущ-
ность в человеке растет, меня-
ется, проходит этапы разви-
тия: молодой щенок, пес-
подросток, «осторожно, злая 
собака!» и, конечно, волк. Она 
же и влияет на героя.
Снимали поэтапно?
Это в театре есть возможность 
начать спектакль в точке 
А, а закончить в точке Б. В ки-
но все снимается, условно го-
воря, параллельно. Поэтому 
до начала съемок мы подроб-
но разобрали сценарий, про-
думали все переходы. Ведь 
важно еще, чтобы это не было 
резко — переключения из Го-
ши-недотепы в супергероя, 
а затем в некоего иного, в его 
теневую сторону.
Даже по трейлеру заметно, на-
сколько меняется пластика 
персонажа вместе с его вну-
тренним самоощущением. 
Как работали над ней?
Пластика рождается сама. 
Внешнее и внутреннее зави-
сят друг от друга и дополняют 
друг друга. Помогают детали, 
например, парадный китель, 
в котором мой герой идет на 
штурм. Когда ты надеваешь 
его, а за тобой следуют десять 
человек в форме, пластика 
рождается сама.
Приходилось ли вам преодоле-
вать самого себя на съемках? 
Были запомнившиеся момен-
ты, испытания?
В эту роль я вложил все, что 
мог на тот момент. Впрочем, 
считаю, что никогда нельзя 
позволять себе халтурить.
Что касается конкретных эпи-
зодов, у нас была сцена на озе-
ре, для которой за обеденный 
перерыв мне пришлось более 

или менее научиться управ-
лять моторной лодкой. И нам 
надо было отплыть с операто-
ром и звуковиком на середину 
озера. К тому же, как по зака-
зу, начался ливень... Конечно, 
такое запоминается!
Как повлияло на вас участие 
в этом проекте?
Я начал существовать на дру-
гих скоростях. В театре, когда 
у тебя есть возможность дол-
го репетировать один спек-
такль, ты не особо торопишь-
ся жить. В кино все куда 
стреми тельнее. 
Признаюсь, у меня вообще не 
было в планах сниматься в ки-
но, а в театре я вырос — мой 
отец и учитель заслуженный 
артист России Владимир Галь-
ченко (служит в Самарском 
академическом театре дра-
мы имени Горького. — «ВМ»). 
И я думал, что буду только теа-
тральным артистом.
Как попали в кино?
Так сложилось. К счастью, 
когда я только окончил 
ГИТИС, меня приняли в труп-
пу РАМТа. Но, к сожалению, 
у меня, привыкшего жить по 

расписанию, где есть посто-
янная загруженность, а раз 
в полгода сессия, возникло со-
стояние, довольно типичное 
для любого молодого челове-
ка, который выходит в боль-
шой мир и понимает, что ни-
кому особо не нужен. Первая 
большая роль в театре — Лев-
ши в «Блохе» Александра По-
номарева, которому я очень 
благодарен, что он в меня, мо-
лодого мальчишку, пове-
рил, — пришла ко мне через 
1,5 года. Сперва были только 
две эпизодические, в «Алых 
парусах» и «Томе Сойере». 
К тому же грянула пандемия. 
И я понял, что нужно искать 
дополнительную нагрузку, 
что мне стоит попробовать 
привыкнуть к камере. 
Каким был первый опыт?
Я снялся в сериале «Зацепка» 
для одного из телеканалов. 
И вышло так, что его случайно 
увидел один из самых важных 
моих педагогов — Владислав 
Долгоруков — первый чело-
век, который что-то во мне 
разглядел, дал первый отры-
вок в дипломном спектакле. 
Он позвонил мне. Я ждал кри-
тики, а Владислав Алексан-
дрович сказал: «Андрей, тебе 
надо сниматься. Мне кажется, 
у тебя это может начать полу-
чаться». И на «Разрешите об-
ратиться» он тоже меня благо-
словил. Когда я объяснил ему, 
кого буду играть, сказал: «Так, 
зверь... Но ты же помнишь, 
что в звере самое главное — 
найти человека?» Жаль, до 

премьеры он не дожил. Умер 
в последний мой съемочный 
день на проекте.
Вам важно, чтобы в вас верили 
те, с кем вы работаете?
Конечно. Как только вы пере-
стаете друг в друга верить, по 
сути, надо расходиться. Будь 
то репетиции или работа на 
площадке.
Вернемся к началу. Как вы по-
знакомились с театром?
В детстве, стоя за кулисами на 
папиных спектаклях, я влю-
бился в театр. Потом прихо-
дил домой и играл в это. 
У меня был свой маленький 
театрик из игрушек. Теперь 
я знаю, что это называется ре-
жиссерская экспликация, ма-
кет. А тогда я под сушилкой 
вешал на веточках штанкеты 
и занимался театральной ма-
шинерией. До сих пор убеж-
ден, что мой спектакль «Про-
летая над гнездом кукушки», 
поставленный в 7 лет, — это 
выдающийся спектакль даже 
по нынешним меркам (улыба-
ется). Навыки, полученные 
тогда, полезны и сейчас, когда 
надо «развести сцену».
Андрей, вы не думали стать ре-
жиссером?
Пока мне очень нравится тер-
мин «режиссер своей роли». 
А там куда жизнь заведет.
Как выстраиваете роли?
Есть разные подходы. Мне 
нравится система Михаила 
Чехова. Она огромная, но суть 
ее в том, что есть я, есть роль, 
и мы отделены друг от друга. 
Но каждый раз, когда артист 
играет роль, происходит его 
встреча с ней. И от этого рож-
дается радость. Самые крутые 
спектакли, работы получают-
ся, когда ты и роль начинаете 
резонировать. Вот идет «Бло-
ха», а мне радостно. Или сме-
на «Разрешите обратиться» 
длится 12 часов, и ты, по сути, 
все это время живешь Гошей 
Котовым, а мне хорошо.
В театре, в РАМТе, кроме Лев-
ши у вас много эпизодических 
ролей. Запомнился Дик Джон-
сон из «Острова сокровищ». 
Тут я провернул один фокус. 
Там есть сцена, где его сбива-
ют с верного пути. И вот до 
нее я играю немного неуклю-
жего парня в очках, а после — 
максимально развязного, 
плохого мальчика. Я делал по-
добное и в институте, когда 
сперва сыграл Моцарта, а по-
том Сальери. Мне важно было 

доказать самому 
себе, что у этих 
персонажей одна 
сердцевина — лю-
бовь к музыке 
и попытка через 
нее разговаривать 
с Богом. На самом 
деле моей люби-
мой сказкой была 
«Тень» Андерсена. 
А мечта детства — 
сыграть Христиа-
на-Теодора и Тео-
дора-Христиана.

Кому служит актер?
Об этом много споров. Одно 
время я думал, что «художник 
общается с Богом, а другим 
просто позволено за этим на-
блюдать». Сейчас считаю, что 
мы работаем для зрителя вну-
три и вокруг нас. А в осталь-
ном все на совести художни-
ка — насколько у него хватит 
сил, чувства вкуса и меры, от-
ветственности, чтобы не заи-
грывать со зрителем и не ста-
вить желание ему понравить-
ся во главу угла.
Беседовала ТАТЬЯНА ЕРЕМЕНКО
t.eremenko@vm.ru 

Чему могут научить 
фильмы про изуверов

Страницу подготовила ОЛЬГА КУЗЬМИНА edit@vm.ru

«Красавцы» из группировки. В нижнем ряду (сидят) Эдуард 
Володин (слева) и Иван Янковский (справа), стоят (слева 
направо) Сергей Базанов, Никита Кологривый, Лев 
Зулькарнаев, Вячеслав Копейкин

По сюжету сериала «Раз-
решите обратиться» юно-
го полицейского Гошу 
Котова кусает зараженная 
собака, и он становится 
оборотнем. Молодой че-
ловек использует эту си-
лу, чтобы бороться с пре-
ступностью и решать лич-
ные проблемы. В сериале 
снялись: Даня Киселев, 
Анна Завтур, Никита Вол-
ков, Ян Цапник и другие. 
Съемки проходили в Тве-
ри, Торжке и Туле. 
Над проектом работала 
продюсерская компания 
«Среда». Сами создатели 
определяют жанр проекта 
как супергеройская эк-
шен-комедия.

кстати

досье
Актер Андрей Гальченко 
родился 22 ноября 
1997 года в Самаре. 
Окон чил ГИТИС (курс 
Бори са Морозова) 
в 2019 го ду. Принят 
в труппу РАМТа. Сейчас 
играет в девяти спекта-
клях этого театра, вклю-
чая роль Левши в «Бло-
хе». Дебютировал в кино 
в сериале «Зацепка» 
в 2021 году. В фильмо-
графии молодого артиста 
пока пять ролей, включая 
главную в 15-серийном 
сериале «Разрешите об-
ратиться».

Человеку хочется 
стать лучше, 
чем он есть, 
без обретения 
суперспособности

РОБЕРТ ГАРАЕВ 
АВТОР КНИГИ СЛОВО ПАЦАНА 

В 1980-е годы группировки 
«делили асфальт», реально 
боролись за какой-то симво-
лический авторитет, не насто-
ящий. А деньги и какие-то 
экономические смыслы приш-
ли позже, в начале девяно-
стых. Выход из группировки 
всегда карался — как мини-
мум этого человека могли по-
бить, но могли также пони-
зить в социальном ранге, 
«опустить», если было совер-
шено предательство, причем 
под этим глаголом понима-
лось некое унижение, 
но не насилие. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

K
IN

OP
OI

SK
.R

U
П
РЕ
Д
ОС
ТА
ВЛ

ЕН
О 
ВИ

Д
ЕО
СЕ
РВ
И
СА
М
И

 S
TA

RT
 W

IN
K



8 Столичная жизнь Вечерняя Москва 28 июля 2023 года № 138 (29486) vm.ru

Не ругайте погоду, 
она чуть хандрит 
Он стоит передо мной как живой укор. Шляпка-беретка 
по-десантски заломлена назад, но не лихо, а горестно, как 
и бывает у грибов-переростков, тоскующих о том, что их 
никто не нашел вовремя. Ну прости, друг-боровик. 
Чуть поодаль — хоровод разноцветных сыроежек, да та-
ких ладных, что не описать. Иные грибники относятся 
к ним с презрением, а зря: у отварной сыроежки и хруст-
кость, и пикантная горчинка — все на месте. А вот поль-
ские, что высыпали на уголок ельника веселой компани-
ей, вкусом не отличаются, но в почете у фунготерапевтов, 
так что и им место в корзине найдется. 
Поразительное лето. Жара, холод, какие-то истошные, 
я бы сказала, дожди. Последний не просто сломал, а ис-
крошил в пыль мои цветы-однолетки, так хлестал, будто 
мстил им за что-то. А после ливня соседи изошли криком: 
«нечто» прилетело к клумбе. И правда, та еще штуковина: 
висит над гвоздичкой трепещущее облачко, потом из не-
го выезжает ниточка-хоботок, деловито погружается 
внутрь цветка — пьет нектар, а затем скручивается как 
пожарный шланг, чуть сдвигается в сторону и пьет опять. 
Пожилая соседка смотрела и крестилась мелко, испуган-
но: нечисть! А на деле — бражник, редкая ныне насеко-
мость, бабочка-краснокнижница, русская «колибри»...
Все — не «адский ад» в этом году, а чудо чудесное, несмо-
тря на эти скачки температуры и бесконечные смены по-
годных декораций. Это поразительно — начавшись в ию-
не, еще не закончилась в лесу земляника, и размером 
она — с орех, а уж ароматная и сочная на диво. После нее 
часами пахнут соком руки; подношу их к лицу и думаю, 
отчего парфюмеры подошли к воспроизведению этого 
аромата, но так и не нашли ключа к нему — слишком хо-
рош, придуман Создателем? Но что придумано не им? 
Увы, чисто человеческими изобретениями не похвастать, 
они почти все нацелены не на продолжение, а на преры-
вание жизни: странные мы, люди, «цивилизация»... 
А июль, набрав воздуха в легкие, через пару дней взмах-
нет крылом и улетит вместе с листом календаря... Не ру-
гайте погоду, и у нее бывает настроение не очень. Ну за-
хандрила, пройдет! Сходите в лес: ваши грибы вас ждут. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Правительству 
предложили ввести 
штрафы за утечки 
данных. И как вам?

СЕРГЕЙ БЕЛОВ
ЭКСПЕРТ ПО КИБЕРБЕЗОПАСНОСТИ

Инициатива вполне разумна. 
В других странах, например, 
уже давно есть опыт использо-
вания оборотных штрафов. 
Их верхняя предложенная 
граница в РФ ниже, чем круп-
ная компания могла бы потен-
циально получить, если бы 
она находилась в другом госу-
дарстве. Однако абсолютной 
безопасности не существует. 
Новое предложение не обе-
спечит полного предотвраще-
ния подобных правонаруше-
ний. Но это станет импульсом 
для компаний, чтобы те бе-
режно хранили личные дан-
ные людей и тщательно про-
рабатывали систему защиты. 
При этом черный рынок пер-
сональных данных в основ-
ном зациклен на банках, сото-
вых операторах и информа-
ции из государственных баз. 
Любая мера, касающаяся взы-
сканий, повлияет на стои-
мость нелегально получен-
ных данных в сторону уве-
личения цены. Я думаю, что 
если размер штрафа будет 
рассчитываться от объема 
ущерба, то  стоимость такой 
«черной» базы увеличится на 
10–20 процентов. Те, кто ску-
пал их, продолжат это делать. 
Но инициатива, как я считаю, 
направлена на повышение 
информационной безопасно-
сти, о которой представители 
бизнеса теперь будут задумы-
ваться чаще, сохраняя данные 
пользователей. 

ПАВЕЛ ЗЮКОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА 
ПО НАЛОГАМ ОБЩЕРОССИЙСКОЙ 
ОБЩЕСТВЕННОЙ ОРГАНИЗАЦИИ 
МАЛОГО И СРЕДНЕГО 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА 
ОПОРА РОССИИ

К таким предложениям сейчас 
сложно относиться позитив-
но. Штрафы до 500 миллионов 
рублей ставят под угрозу рабо-
ту среднестатистической ком-
пании и могут привести к бан-
кротству. В первую очередь 
такая инициатива негативно 
повлияет на малый и средний 
бизнес. Нельзя забывать, что 
человеческий фактор есть вез-
де, и даже если не с корыстны-
ми целями, то по неосторож-
ности сотрудник может предо-
ставить доступ к информации 
личного характера. Я думаю, 
что необходимо усиливать 
внутренние требования ком-
паний, давать бизнесу больше 
возможностей для развития 
систем информационной без-
опасности, но увеличение 
штрафов не решит этой про-
блемы. 

ДМИТРИЙ ДЖУЛАЙ
АДВОКАТ

Я против данного предложе-
ния. Настали непростые вре-
мена для российского бизне-
са. Экономика страны нахо-

Сенаторы Андрей Турчак, Ирина Рукавишникова и депутат Александр Хинштейн на-
правили премьер-министру Михаилу Мишустину финальную версию законопроекта, 
который вводит штрафы за утечки персональных данных. Наказание за подобные 
инциденты может составлять до 500 миллионов рублей. 

вопрос дня

Подготовил МАКСИМ КИРЮШИН
edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

дится в трудном положении. 
Сейчас не лучший момент, 
чтобы нагружать предприни-
мателей дополнительными 
штрафами. Если выставить 
неподъемный штраф неболь-
шой компании, это повлияет 
на ее экономику, но не помо-
жет улучшить собственную 
защиту. При этом если уволь-
няющийся сотрудник похи-
щает и продает базу данных 
клиентов или коллег, то стра-
дают от этого общественность 
и компания, но преступник 
остается безнаказанным. По-
этому представители бизнеса 
должны быть более ответ-
ственными. 

КИРИЛЛ КОНСТАНТИНОВ
ЮРИСТ ПО ТРУДОВОМУ ПРАВУ 

На мой взгляд, крупные штра-
фы в сфере защиты персо-
нальных данных — совершен-
но правильная инициатива. 
Это подтверждается и тем, что  
совсем недавно были случаи 
крупных утечек информации, 
даже у отечественных компа-
ний и интернет-гигантов. Что 
касается отдельно взятых со-
трудников, которые могут во-
ровать такие данные, — здесь 
необходимо отдельно привле-
кать к индивидуальной ответ-
ственности, конечно, только 
при наличии доказательств 
преступления. Помимо этого, 
я считаю, что при увеличении 
размера штрафа должны ме-
няться в целом отношение 
предприятий и подход компа-
ний к кибербезопасности. 
Риск административной от-
ветственности вполне может 
стимулировать организации 
улучшать эффективность вну-
треннего регулирования об-
работки персональных дан-
ных, уделять внимание со-
блюдению законодательства 
в этой сфере.

Соревнования
«Матч звезд»

 Пионерская
Ул. Б. Филевская, 32 
(стадион «Конструктор»)
«РусСтар Арена»
29 июля, 19:00, бесплатно
Соревнования по бейсболу 
с участием ведущих спорт-
сменов чемпионата России, 
в их числе заслуженные тре-
неры России Георгий Абрамов 
и Леонид Корнеев.

Фестиваль
«Музыкальная Евразия»

 Волжская
Природно-исторический парк 
«Кузьминки-Люблино», 1, стр. 2
Музей-заповедник 
«Кузьминки-Люблино»
29 июля, 14:00, бесплатно
Гостей ждут выступление 
балалаечника-виртуоза, танцы 
и музыка народов Кавказа, 
Японии, Индонезии, Индии, 
Франции, Испании.

афиша
на выходные

точка Продолжаем цикл публикаций «Наш век», посвя-
щенный грядущему столетию «Вечерней Москвы». 
Сегодня точку в номере ставит Виталий Александро-
вич Сырокомский (1926–2006), главный редактор 
«Вечерки» с июня 1963 по июнь 1966 года. На фото 
он — третий справа во втором ряду, анфас.
Фотографию нам предоставил приемный сын Сыро-
комского, известный журналист Леонид Млечин. 
Ни автор, ни место, ни дата в альбоме не указаны: 
семья знала лишь то, что Виталий Александрович 
сфотографирован до прихода в «Вечерку», во время, 
когда был помощником первого секретаря Москов-
ского горкома КПСС. Мы выяснили, что фото сдела-
но 9 февраля 1963 года на ВДНХ, в павильоне «Стро-
ительство». Тогда репортаж «Известий» был иллю-
стрирован снимком, на котором те же персоны ос-

матривают тот же макет (как объясняется в подписи, 
проект застройки «центральной части Юго-Запад-
ного района» Москвы).
С помощью Леонида Млечина мы опознали участни-
ков. Первый ряд, слева направо: председатель ис-
полкома Моссовета Владимир Промыслов (1908–
1993), секретарь ЦК КПСС Михаил Суслов (1902–
1982), первый заместитель председателя Совета 
министров СССР Алексей Косыгин (1904–1980), се-
кретарь ЦК КПСС Фрол Козлов (1908–1965). В цен-
тре, с указкой — главный архитектор Москвы Миха-
ил Посохин (1910–1989). Далее — глава государства, 
первый секретарь ЦК КПСС Никита Хрущев (1894–
1971) и его будущий преемник Леонид Брежнев 
(1906–1982), в то время — председатель президиума 
Верховного Совета СССР. 

Во втором ряду слева — секретарь ЦК КПСС и заме-
ститель председателя Совета министров СССР Алек-
сандр Шелепин (1918–1994), далее — заместитель 
председателя Совета министров СССР Дмитрий По-
лянский (1917–2001). За правым плечом Хрущева — 
секретарь ЦК КПСС Петр Демичев (1918–2010), сле-
ва от Сырокомского стоит председатель Совета ми-
нистров РСФСР Геннадий Воронов (1910–1994). 
Двоих в середине второго ряда, чьи лица скрыты, 
а также крайнего справа (между Брежневым и Во-
роновым) с уверенностью узнать не удалось. Будем 
рады, если читатели в этом помогут.

ЖДЕМ ПИСЕМ НА EDIT@VM.RU С ПОМЕТКОЙ НАШ ВЕК.
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наш век

Родителей научили оказывать 
детям первую помощь 

Вчера в центре «Мария ма-
ма» прошло занятие проекта 
«Школа первой помощи де-
тям» — родителям рассказа-
ли и показали, как поступать 
в экстренных ситуациях.

По словам инструктора цен-
тра «Мария мама» Нины До-
рониной, студентки Акаде-
мии гражданской защиты, 
которая проводит занятие, 
сначала предупреждают: 
в первую очередь все равно 
нужно сразу вызвать скорую 
помощь. Но пока медики на-
ходятся в дороге, любой чело-
век должен и способен ока-
зать первую помощь ребенку. 
Главное — помнить об алго-
ритме действий.
— Если у человека произошла 
остановка дыхания или он по-
давился, то у нас есть очень 
мало времени, — говорит Ни-
на Доронина. — И от этого за-
висит шанс на оказание помо-
щи. И наше российское зако-
нодательство позволяет де-
лать это каждому.
Но при этом, по словам Нины, 
надо сначала убедиться в соб-
ственной безопасности. По-
том проверить, находится ли 
пострадавший в сознании, 
дышит ли он.
— Сначала надо окликнуть ма-
лыша, — продолжает инструк-

тор. — Потом слегка встрях-
нуть за плечи. Потом, прижав-
шись ко лбу и немного откло-
нив голову ребенка назад, 
проверить на шее пульс. Если 
и после этого ребенок не при-
ходит в сознание, то надо, за-
жав пострадавшему нос, сде-
лать пять глубоких выдохов 
ему в рот. А потом совершить 
15 достаточно сильных нажа-
тий в центр грудной клетки.
По словам Нины, поняв, что 
у ребенка появилось дыхание, 
нужно приступить к более де-
тальному осмотру. 
— У него могут быть какие-то 
кровотечения, — продолжает 

инструктор. — Мы не облада-
ем «рентгеновским» зрением, 
внешние повреждения обна-
ружить можем. В том числе 
и наружные. В положении на 
спине, без сознания, постра-
давшему лежать небезопасно, 
потому что может произойти 
западение языка. Чтобы этого 
не случилось, человека надо 
перевернуть на бок. 
Эту процедуру Нина демон-
стрирует на добровольной 
помощнице Анастасии Шад-
риной. 
— Я первый раз выступала 
в роли «манекена», — смеется 
Анастасия. — Надеюсь, в жиз-
ни мне это не пригодится. 
Другая участница — Мельни-
кова Марина — тщательно 
конспектирует слова инструк-
тора. А потом приступает 
к практике. И с увлечением 
«реанимирует» уже учебный 
манекен. Один из «учеников», 
Александр Лазарев, пришел 
на занятия с супругой. 
— Я сам инструктор первой 
помощи, — говорит он. — Но 
все равно не очень много до 
этого момента знал об ока-
зании помощи детям. А мо-
ей супруге Наталье такие но-
вые знания будут важны 
вдвойне. 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@mail.ru

Вчера 12:55 Инструктор организации «Мария мама» Нина Доронина объясняет слушателю 
Марине Мельниковой, как правильно использовать медицинский жгут

ЕКАТЕРИНА ПРОТОПОПОВА
РУКОВОДИТЕЛЬ ПРОЕКТА ШКОЛА 
ПЕРВОЙ ПОМОЩИ ДЕТЯМ
Мы работаем 6 лет. И знаем 
уже о 21 случае, когда после 
окончания нашей школы ро-
дители смогли спасти жизнь 
детям. Это очень важно, пото-
му что не все люди знают, что 
такое первая помощь, суще-
ствует очень много стереоти-
пов по этому поводу. Люди ча-
сто путают такую помощь с ме-
дицинской и не знают, как на-
до действовать в экстренных 
ситуациях в ожидании скорой 
помощи.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. От 1 000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

КоллекционированиеЮридические
услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 133, 158

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

форточка

Ольга Кузьмина — один из самых душевных обо-
зревателей «ВМ». Каждое слово — как весенний 
ветер, ворвавшийся в открытую форточку.
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